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количество кормов 
определяется их качеством!
Страда и народные 
контролеры Ий ПОСТУ-ЕЖЕДИЕВНО

Н а р о д н ы е  к о н т р о л е р ы  к о л х о з а  « С и б и р я к »  в б о р ь б е  за  р е ш е н и е  

н е о т л о ж н ы х  з а д а ч  П р о д о в о л ь с т в е н н о й  п р о г р а м м ы

Одобряя постановление 
Майского (1982 г.) Пленума 
ЦК КПСС, труженики колхо
за «Сибиряк» стремятся уве
личить производство продук
ции животноводства и по
леводства/ Правление и спе
циалисты энергично дейст
вуют в этом направлении. 
Определили свое место и на
родные контролеры. У нас 
на каждом участке колхоз
ного производства работают 
группы и посты народного 
контроля, всего 52 человека.

В соответствии с планом 
ими в текущем году про
ведено тринадцать провеоок. 
Например, в период стойло
вого содержания скота мы 
главное внимание обратили 
на сохранность и рациональ
ное использование всех ви
дов кормов, на качественное 
приготовление их. После 
проверок и обсуждения их

результатов дела улучши
лись: строже соблюдался
распорядок работы на фер
мах, бережливее относились 
люди к кормам и продук
ции, укрепилась трудовая 
дисциплина.

В ' итоге увеличились . 
привесы скота на откорме 
и производство молока. По
лугодовой план закупок 
мяса и молока колхоз пе- 
ревьшолнил.

Хорошо зарекомендовали 
себя временные посты на
родного контроля на весен
нем севе, заготовке кормов, 
уборке урожая. В период 
сева действовали пять пос
тов, их возглавляли М. А. 
Карышев, А. А. Кострыгин, 
Е. С. Цыганков: К. Г. Гера
симов — это трудолюбивые 
работники. Их советы и 
предложения воспринима
ются в коллективе как

обязательные. Если устано
вят нарушение агропри
ема, то, пока не убедят
ся, что недостаток устранен, 
не отступятся.

С первых дней заготовки 
кормов мы установили 
повседневный контроль, со
здали пять постов, привлек
ли к их работе специалис
тов и передовиков произ
водства. Главное, что уда
лось сделать,— это привлечь 
внимание людей к полному 
скашиванию травы, где бы 
она ни росла. Активно сей
час проводят проверки ру
ководители постов Г. Н. 
Шмельков, С. Т. Ушаков, 
А. А. Сивчик, Л. Н. Буда
рин, Т. И. Литвинова.

Не оставить скошенную 
траву в поле, вовремя сгрес
ти сено, по-хозяйски уло
жить в стога и скирды, пра
вильно ( учесть заготовлен
ные корма — это в центре

работы постов народного 
К0НТ1ЮЛЯ. Корма в ос
новном хорошие. Но провер
ками на косовице трав, про
изводстве и учете травяной 
муки, сенажа нами вскры
ты факты некачественной 
работы. Принимаются нуж
ные меры.

Чтобы заготовить 800 тонн 
травяной муки высокого, ка
чества на АВМ-0,65, кроме 
посевов ржи, будем исполь
зовать зеленку, посеянную 
в четыре срока на площа
ди более 100 гектаров, еже
дневно проверять качество 
муки. Контроль за работой 
агрегата поручен посту 
народного контроля во гла
ве с Т. И. .Литвиновой. Сов
мещая обязанности ла
боранта и народного конт
ролера, она делает анализ 
травяной муки после каж
дой смены. Одновременно 
проявляет заботу о сохран-

О НАЧАЛА на дело
вой разговор стали 
собираться специа

листы, р у к о в о д и т е л и  
служб Вершининского от
деления. Подходили медлен
но, не спеша: начало разго
вора явно затягивалось. 
Чувствовалась некоторая 
размагниченность. Да и от-

зя забывать, что вершинин- 
цы ежесуточно должны да
вать восемь тоня молока из 
двадцати,- которые обяза- 
'но производить хозяйство 
в целом, — тридцать пять 
процентов суточного плана!

— Против плановых по
казателей, — с грустью кон
статировал Григорий Степа

почему бы не прогулять 
доярке? Так и бывает у вер- 
шининцев. Руководители, 
выступавшие на «дне жи
вотновода», единодушны бы
ли в том, что уровень тру
довой дисциплины на комп
лексе, мягко говоря, остав
ляет желать лучшего.'

С отрадой отмечали из-

Т о м ски й  район: на к о н т р о л е — производство молока

Н у ж е н  п е р е л о м t

На Вершининсиом молочном комплексе опытно>производственно- 
го хозяйства им. Б. Н. Сидоренко во вторник состоялся «день 
животновода».

Быклш последняя запись в 
журнале, где фиксируются 
«дни жгшотяовода» — а 
ОКИ по идее должны про
ходить каждый вторник, ~  
была сделана... осенью ми
нувшего года.

Вот это первое впечатле
ние какой-то размобилизо- 
ванности, что ли, к сожа
лению, сохранилось до са
мого конца встречи. И не 
потому, что не было при
чины для тревоги. И не по
тому, что все тревожные 
слова не были сказаны. 
Секретарь парткома ОПХ 
А. В, Черняйкин, управля
ющий Вершининским отде
лением Г. С. Шаламов, на
чальник комплекса А. И. 
Лукина говорили об одном. 
.Крупнейший в районе мо
лочный комплекс, вооружен
ный самой современной тех-, 
никой, не справился с полу
годовым планом производ
ства молока.

— Зто—недопустимый про
рыв, — жестко говорил се
кретарь парткома. — Непь-

нович Шаламов, — мы от
стали за полгода на 212 
тонн. Это больше, чем об
щее отставание Томского 
района. Вершининцы «обес
печили», Тс1ким образом, от
ставание районов в социали
стическом соревновании за 
большое молоко, за реализа
цию задач, поставленных 
майским Пленумом Цент
рального Комитета партии, 
пленумом обкома КПСС...

Были названы и причи- 
■ ны, приведшие к такому 
положению. Это—резко сни
зившийся по сравнению с 
прошлым годом з'-ровень 
зоотехнической работы, низ
кая трудовая дисциплина, в 
частности, среди доярок. На
конец, слабый контроль за 
выполнением принятых ре
шений.

Производство молока — 
непрерывное производство. 
Непрерывной должна быть и 
ответственность за свое де
ло людей. Не сделал что- 
то вовремя специалист —

вестные сдвиги: за первые 
две недели июля суточный' 
надой поднялся с 7,5 до 8,1 
тонны. Ставя задачу выйти 
к 20 июля на рубеж 8,5 
тонны, что к осени, по мне
нию руководства, обеспечит 
ликвидацию допущенного в 
первом полугодии отстава
ния, и А. В. Черняйкин, и 
Г. С. Шаламов не могли не 
сказать, что и в первой де
каде полугодия были дни с 
'надоями 6,8 и даже 6.5...

Чем дальше шел разго
вор — а «день животново
да» задуман прежде всего 
как средство воспитания, 
мобилизации людей на ре
шение конкретных хозяйст
венных задач, — тем боль
ше складывалось впечатле
ние, что, по крайней мере, 
в минувшие месяцы на 
комплексе явно недооцени
вался идеологический фак
тор, систематическая идей
но-воспитательная работа. 
Немало говорилось о том, 
что могут сде.лать такие об-

как совет комплекса, проф
союзная организация, това
рищеский суд. Но о их ре
альных делах говорилось в 
прошедшем времени или в 
сослагательном наклонении: 
«Если бы...», «Хорошо бы...». 
Партийная организация 
комплекса и партком ОПХ 
явно упустили этот участок- 
работы из своего повседнев
ного внимания. Как же не 
появиться тут демобилизу
ющим настроениям, извест
ному неверию в свои силы?

И в идеологической, как и 
• в организационно-техниче
ской работе, на комплексе 
явно необходим перелом. 
Каждый коммунист — их 
на комплексе шестнадцать, 
а в отделении — пятьдесят, 
огромная сила! — должен 
сейчас чувствовать себя 
идеологическим бойцом пар
тии, призванным добиться 
этого перелома. Того, чтобы 
люди поверили в свои си
лы, в возможность реально 
выйти из прорыва. Нужна 
атмосфера отмобилизован- 
ности и всеобпгей тревоги 
за судьбу плана й социалис
тических обязательств. Нуж
но напомнить людям о ле
жащей на них моральной 
ответственности за высокую 
эффектив-ность доверенной 
им техники, за- судьбу со
циалистических обяза
тельств. Наконец, за прет
ворение в жизнь призыва 
передовиков’ производства — 
делегатов' партийных съез
дов, под которым стоит и 
подпись Л. И. Лукиной.

Между тем тревоги этой 
не чувствуется даже, на
пример, по наглядной аги
тации. Красиво оформлен
ные в центре общественно- 
политической работы резуль
таты соревнования отделе
ний, фиксирующие отстава
ние вершининцев, соседству
ют мирно с дипло.мами и 
почетными грамотами, вым
пелом победителя Всероссий
ского соревнования, добы

тыми в минувшем году. И 
ни одного сигнала тревоги, 
ни одной «молнии», чтобы 
ударила в душу, застави
ла остановиться, оглянуть
ся!..

Конечно, в страдные, дни 
летнего периода вряд ли 
нужны многочасовые лек
ции и беседы. Но боевое 
слово политинформатора, 
агитатора, товарища-комму- 
ниста непосредственно на 
рабочем месте, в конце кон
цов, его личный пример 
дают чрезвычайно многое.

Следует сказать и еще об 
одном, что тоже входит ■ в 
комплекс идеологического 
обеспечения животноводов. 
А. И. Лукина говорит, что 
редко стали заглядывать к 
вершининцам работники 
культуры, лекторы даже 
районного звена, не говоря 
уже об областных. С благо
дарностью вспоминают жи
вотноводы приезд с концер
том артистов театра С. Ко
ролева и В. Семенова. Так 
это было еще в апреле... 
На центральной усадьбе еще 
бывают, а вот до Верши
нина" не добираются.’ Мень
ше стали планировать в 
районной киносети и филь
мов для вершининцев, хо
тя в центре общественно- 
политической работы есть 
аппаратура.

Да, задача, поставленна.ч 
руководителями хозяйства и 
комплекса,— выход на по
стоянный уровень надоев в
8,5 тонны— вполне реальна. 
Но необходимы резкое улуч
шение всей организационной 
и идеологической работы на 
комплексе, приведение в 
действие всех рычагов по
вышения общественной ак
тивности.

А сейчас участие живот
новодов в «дне животново
да» ограничивается реплика
ми с места.

Б. БЕРЕЖКОВ.
с. Вершиниио,
Томский район.

Ц е л ь  — 
большое молоко

По данным на 14 мю* 
ля, в районах суточная про
дуктивность молочного стада 
составила в килограммах (пер
вая колонка— прошлый год, вто
рая нынешний):

Чаинский 
Первомайский 
Кривошеинский 
Коллашевский 
Тегульдетский 
Молчановский 
Асиновский 
Зырянский 
Бакчарский 
Каргасокский 
Томский *
Шегарский 
Александровский 
Кожевниковский 
Парабельс'кий 
Верхнекетский
ПО ОБЛАСТИ:

11,1 11,4
11.3 11,2
11,6 11,1
10.7 10,9
10.3 10,7
10.4 10,5
10.7 10,5
10.5 10,3
9,3 9,9

ности кормов. Это нам да
ет возможность вовремя 
предупредить просчеты.

Так, например, несколько 
дней приготавливалась тра
вяная мука из озимой ржи, 
но из-за сухой погоды в 
муке уменьшилось содержа
ние каротина, качество сни
зилось. Народные контроле
ры предложили готовить 
витаминный корм из клеве
ра и трав. Предложение бы
ло принято, качество травя
ной муки улучшилось.

В колхозе заготовлено 260 
тонн травяной муки, и вся 
она — первого и второго 
классов.

Как правило, сами народ
ные контролеры — в числе 
лучши^ производственников. 
Так, скотник Н. К. Пахомов 
обеспечил получение в пер
вом полугодии по 1.850 ки- 
лограмов молока от коровы 
в закрепленном за ним гур
те. Тракторист Д. П. Нови
ков накосил зеленой массы 
для производства травяной 
муки в этом году более 700 
тонн. Комбайнер В. К. Дроз
дов хорошо подготовил свой 
комбайн к уборке урожая.

В. БОЛИЧЕНКОВ,
. председатель головной 

группы народного конт
роля колхоза «Сибиряк» 

Зырянского района.

С пользой 
для д е л а
Наше хозяйство успешно 

справилось с полугодовым 
заданием по продаже госу
дарству молока. И в эти 
дни мы идем с превышени
ем прошлогодних среднесу
точных надоев на одну фу- 
раяугую корову почти на 
два килограмма. Многое 
зависит от пастухов, и 3. Ра
кине, В. Кофтан, А. Атиков 
работают добросовестно, па
сут скот круглые сутки. 
Лучших показателей доби
ваются доярки М. Митяева, 
Л. Полищук, А. Пленкина.

Но, на мой взгляд, нема
лую 1юль играет обеспече
ние скота свежим зеленым 
кормом в достатке. Этим и 
занимаюсь я. Буквально с 
первого дня выхода на па
стбище скота стал подкарм
ливать его. Сначала рожью 
— давали по двадцать ки
лограммов. . Теперь подоспе
ла зеленка первого срока 
высева. Накашиваю ее до 
50 килограммов на услов
ную голову — это уже пол
ноценное зеленое ■ кормле
ние.

Сам же и развожу корм, 
■у меня КИР и кормо
раздатчик. Так что ника
ких задержек нет. А  на 
летней дойке — хорошие 
кормушки. И хоть пастби- 
и;а у нас неплохие, а жи
вотных не оторвать от кор
мушек. Словом, большая 
польза от зеленого конвей
ера. У^не об этом говорят 
сами животноводы, и это 
очень приятно.

А. ЛЕБЕДЕВ, 
механизатор Берлинско
го отделения . колхоза 

имени Жданова. 
Зырянский район.

ПОВЕЛИТЕЛИ СОРЕВНОВАНИЯ

Н А  Н Е Ф Т Я Н О М  
М Е Р И Д И А Н Е

10,1 10,1
Как и положено лидеру, а 

им в областном соревновании 
продолжает, оставаться Чаин
ский район, он не только по
лучает высшие надои, но и 
обеспечивает прибавку по срав
нению с прошлым годом. Жаль, 
что этого нельзя сказать о 
следующих за лидером Пер
вомайском и Крнвошеинском 
районах, где никак не могут 
остановить спад надоев.

Что трудно этого добиться 
— да, но что невозможно — 
нет! Оптимистичны показате
ли бакчарцев. Самая большая 
прибавка — 0,6 килограмма.
Но не только в этом успех. 
Если во всех районах, а так
же и в целом по области за 
последние два дня произошло 
снижение надоев, то в Бак- 
чарском обеспечен рост. Пусть 
и небольшой — всего 0,1 ки
лограмма, но рост! И это до
стигается в основном благода
ря , серьезному отношению к 
организации кормления дойно
го стада зелеными кормами.

Радует солидной прибавкой 
(полкилогр'амма) Тегульдет- 
сний район, с «плюсом» ра
ботают каргасокские, колпа- 
шевскис и молчановение жи
вотноводы.

Их опыт убеждает: какой бы 
ни была погода, можно и нуж
но повышать продуктивность 
молочного стада. Каким обра
зом — тоже ' ясно. Это чет
ное обеспечение коров зеле
ными кормами. Именно вопро
сы эффективности зеленого 
конвейера ферм в эти дни об
суждаются во многих районах 
на семинарах механизаторов, 
занятых доставкой зеленой 
массы гуртам. Труд этих Лю
дей должен быть под постоян
ным вниманием руководителей 
и специалистов хозяйств, пар
тийных организаций.

Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета 
народных депутатов, прези
диум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ подвели 
итоги социалистического со
ревнования коллектршов 
бригад по бурению, вышко
строению и (шробованию 
скважин объединений
«Томскнефть» и «Томскнеф- 
тегазгеология» в июне 1982 
года и признали победите
лями:

коллектив буровой брига
ды мастера Ф. Г. Шакирова
из Стрежевского управле
ния буро'вых работ, пробу
ривший фЗЗЗ метра гор
ных пород при плане 2.500 
с производительным време-, 
нем 98,6 процента;

коллектив вышкомонтаж
ной бригады мастера И, А. 
Хомина из Стрежевского 
управления буровых работ, 
смонтировавший восемь бу
ровых станков при плане 
два;

коллектив бригады по оп
робованию скважин масте
ра А. И. Кирсанова из
Стрежевского управления

буровых работ, испытавший 
семь скважин при плане 
три с производительным 
временем 88 процентов.

Среди коллективов бригад 
по бурению, вышкострое
нию и испытанию скважин 
объединения «То 1̂ скнефте- 
газгеология» победителями 
стали:

буровая бригада мастера 
Е. Ф. Федюшкина из За
падной нефтеравведочиой 
экспедиции, перевыполнив
шая план пр проходке 
скважин в четыре раза с 
производительным. време
нем 95 процентов;

вышкомонтажная бригада 
прораба С. В. Тихонравова 
из Западной нефтеразведоч
ной экспедиции, добившаяся 
при хорошем качестве ра
бот сокращения срока мон
тажа буровой установки на 
9 дней. ,

Победителям социалисти
ческого соревнования при
суждены переходящие Крас
ные знамена обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпро
фа, обкома ВЛКСМ и де
нежные премии.

Р И Т М

Н О В О С Т Р О Е К
Подведены июньские ито

ги социалистического сорев
нования районов,' коллекти
вов строительных и мон
тажных организаций, про
мышленных предприятий и 
организаций материально- 
технического снабжения по 
досрочному вводу жилья и 
объектов соцкультбыта.

Бюро обкома ■ КПСС, ис
полком областного Совета 
народных депутатов, прези
диум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ отмечают, 
что за первое полугодие 1982 
года в области введено в 
эксплуатацию 104,5 тысячи 
квадратных метров жилой 
площади, темпы роста к 
соответствующему периоду 
.прошлого года возросли на 
21, а в сельской местности— 
на 41 процент.

Наибольший вклад в 
строительство жилья и объ
ектов соцкультбыта внесли 
Колпашевский, Советский, 
Томский, Первомайский, 
Верхнекетский районы, кол
лективы домостроительного 
комбината, трестов «Томск-

жилстрой» и «Томсксель- 
строй», манометрового и 
и электролампового заводов. 
Томского управления тре
ста «Сибэлектромонтаж», 
управлений производствен
но-технологической ком
плектации домостроитель
ного комбината и треста 
«Томскжилстрой».

Победителями признаны:
Советский район г. Том

ска;
коллектив треста «Томск

жилстрой»;
коллектив Томского уп

равления треста «Сибэлек
тромонтаж»;

коллектив электролампо
вого завода.

Отмечена хорошая работа 
Томского и Первомайского 
районов,, коллективов треста 
«Томсксельстрой», домо
строительного комбината, 
манометрового завода.

Победителям социалисти
ческого соревнования при
суждены переходящие
Красные знамена обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
с дипломами.

НЕ НАДЕЯСЬ НА ПАСТБИЩА
Вот уже несколько лет животноводов Вороновской 

фермы совхоза имени XX I съезда КПСС выручает зе
леный конвейер. С выгоревших пастбищ животным бук
вально нечего взять. Механизаторы коммунист А. Во
робьев и А. Гохвайс обеспечивают среднесуточные две
надцатикилограммовые надои, доставляя к кормушкам 
до сорока килограммов зеленой массы на каждую корову.

А  отдельные доярки, благодаря индивидуальному ма
стерству, добиваются более высоких результатов. Это — 
А. Я. Воронова, Ж. И. Любтеева, сестры Е. и Л.' Гаан.

Также бесперебойный зеленый конвейер выручает в 
эти жаркие дни животноводов Новосергеевского отделе
ния совхоза «Малиновский». Старательно работают ме
ханизаторы А. Николаев и М. Иванов. Они доставляют 
не менее 50 килограммов горохо-овсяной смеси в рас
чете на корову.

А. НЕЧУНАЕВ.
Кожевниковский район.

ВЧЕРА
в Смоленскую область при
был студенческий строи
тельный отряд «Поиск» из 
Томского политехниче
ского института. Здесь, 
в центре села Верхо-
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Посланцы  К и р ги з и и -в  Томске

вьа-Малыщкино, он поста
вит памятник погибшим то
мичам из 166-й дивизии, 
которая летом и осенью 
1941 года героически сра
жалась на Смоленщине.

Стальной обелиск сделали 
работники политехнического 
института и электромехани
ческого завода. Авторы про
екта — главный художник 
Томска Н. В. Рыбаков и 
старший инженер кафедры 
прикладной механики ТПИ 
Г. В. Белошапкин.

щественные формирования
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По Томи идут теплоходы, 
проносятся быстрые катера. 
Сапарали Джинбеков уже 
не обращает на них внима
ние. Ловко орудуя тяже
лым багром, он подводит 
плавающие в воде бревна к 
цепи бревнотаски. С начала 
июня Сапарали вместе со 
своими товарищами из 
колхоза имени Калинина, 
расположенного в Совет- 

'  с'ком районе Киргизии, ра
ботает на первом участке 
Томского лесопромышленно
го комбината. Привык он и 
к ритму лесоперевалки, и к 
непрерывному движению 
судов по реке. Только иног-, 
да, в минуту передышки, 
смахнув пот со лба, прово
жает Джинбеков взглядом 
быструю «Ракету». Все же 
на родине, в горах Кирги
зии, такого не увидишь.

Колхоз имени Калинина 
заключил договор с Том- 
ски.м ЛПК и прислал на по
мощь комбинату на все ле
то пять человек. Трудятся 
они в бригаде Анны Тимо
феевны Мугайнутдиновой. 
И помощь посланцы брат
ской Киргизии оказывают 
действительно серьезную. 
Вот что рассказывает Анна 
Тимофеевна:

— За первые двенадцать 
дней июля наша бригада . 
перерзоотала свыше пяти 
тысяч кубо:,1етров -дреБеси- 
ны. Сейчас .мы иде.м в пре

делах графика, с заданиями 
справляемся. И надо ска
зать, что здорово помогли 
нам колхозники из Кирги
зии. Дисциплинированные, 
приветливые, они сразу 
заслужили наше уважение. 
Старшим в их группе—Толу- 
бай Мадымаев. Если бы из 
Киргизии не приехали лю
ди, нам бы пришлось оста
новить одну из двух цепей 
бревнотаски. А это значит, 
что за лето наша бригада 
 ̂сделала бы только половину 
’ возможного.,

А  вот что рассказал 
Т. Мадымаев:

— Приняли нас по прибы
тии в Томск хорошо. Пря
мо из аэропорта привезли в 
общежитие, расположенное 
на территории комбината. 
Мы хорошо понимаем 
всю важность по.мощи томи 
чам. .Лето в Сибири корот
кое, необходи.мо использо
вать его полностью. Наша 
работа выгодна всем. Ком

бинат получил дополни
тельную рабочую силу, ко
торой так не хватает ле
том, наш колхоз имеет воз
можность закупить в Том
ской области лес. Да и мы 
в накладе не останемся. 
Здесь неплохо платят, а 
после возвращения домой, 
согласно договоренности, мы 
получим по льготным ценам 
древесину. В наших без
лесых местах это многое 
значит. Всем нужно стро
иться. У меня у самого де
вять детей, большие семьи— 
у моих товарищей. В сво- 
бодное время мы ездили пс 
Томску. Город нам понра
вился: , красивый, быстро 
строится. И сибиряки при
шлись по душе -— доброже
лательные, приветливые.

В нынешнем году на 
предприятиях объединения 
«Томлеспром» трудится бо
лее 1.600 человек, приехав
ших по договорам из Кир
гизии. Их можно встретить 
в Чулымском, Комсомоль
ском леспромхозах, на То- 
гурском, Белоярском лесо- 
промыш.яеныых кол:бинатах, 
Могочинском лесозаводе;

В. ФЕФЕЛОВ. ' 
» * #

НА СНИМКЕ: по-ударно
му трудятся на Томском 
ЛПК посланцы Киргизии 
Т. Мадымаев, Б. Касынб.аев, 
С. Джинбеков, А. Шамши
ев и Э. Арыков.

Фото Е. Лисицына.
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ПРОГРАМНА ОБНОВЛЕНИЯ 
Р О С С И Й С К И Х  С Е Л
Пятая сессия Верховного Совета РСФСР десятого- соШва
Вчера в Москве продол

жала свою работу сессия 
Верховного Совета РСФСР.

С содокладом по первому 
вопросу выступил предсе
датель Комиссии по строи
тельству и промышленности 
строительных материалов 
Верховного Совета РСФСР 
И. Е. Клочков.

В прениях по обсуждае
мому вопросу выступили 
депутаты: секретарь Мос
ковского горкома КПСС 
И. Н. Пономарев, механи
затор колхоза имени
М. Горького Ленинского рай
она Московской области 
Н. Н. Годин, председатель 
колхоза «Россия» Красноар
мейского района Красно
дарского края Б. И. Черу- 
шев, главный врач детской 
поликлиники Невьянской 
центральной районной боль
ницы Свердловской области 
Р. Е. Новоселова, министр 
сельского хозяйства РСФСР 
Л. Я. Флорентьев и другие.

Все ораторы, одобряя 
внутреннюю и внешнюю по
литику КПСС и Советского 
государства, подчеркивали, 
что программа социально- 
экономического развития 
наших сел является свиде- 
тельство.м последовательно
го курса партии на повы
шение благосостояния наро
да,. На конкретных приме
рах они показывали, какие 
преобразования произошли 
в сельской жизни РСФСР 
за годы после историческо

го мартовского (1965 г.) 
Пленума ЦК КПСС, кото
рый заложил основы совре
менной аграрной политики.

Отмечалось, например, что 
в Ленинградской области 
застройка с?л ведется комп
лексно, с высоким уровнем 
благоустройства. Ежегодно 
вводится более трехсот ты
сяч ‘ квадратных метров 
ясилья. Создаются все усло
вия для высокопроизводи
тельного труда, быта и от
дыха людей. Прямая обя
занность депутатов, говори
ли выступавшие, — посто
янно работать в тесной свя
зи с массами, привлекать 
их к непосредственному 
участию в общественных 
делах, к активному выпол
нению намеченной социаль
но-экономической програм
мы.

Большую помощь в соци
альном переустройстве де
ревень оказывают горожане. 
Москвичи, например, разра
ботали на пятилетку комп
лексный план шефской по
мощи, которым намечено 
увеличить на селе строи
тельство жилых домов, со
циально-бытовых объектов, 
дорог. В этой пятилетке в 
Московской и Рязанской 
областях будет построено 
около тре^фот тысяч квад
ратных метров жилья.

Постоянное внимание Со
веты уделяют закреплению 
кадров на селе, особенно 
молодежи. Характерный
пример этого — колхоз

«Россия» Красноармейского 
района Краснодарского
края. Здесь многое делается 
для улучшения условий 
жизни людей. Ведется 
большое строительство. Ин
дивидуальным застройщи
кам колхоз помогает мате
риалами, выделяет ссуду. 
И ежегодно на различные 
участки производства при
ходит до ста юношей и де
вушек.

На селе получают даль
нейшее развитие здраво
охранение, служба быта, тор
говля. Например, в Сверд
ловской области за поТ1лед- 
ние годы осуществлен комп
лекс мероприятий по охра
не здоровья людей. На эти 
цели израсходовано 80 мил
лионов рублей, половина из 
которых — средства пред
приятий. В 22 районах из 
30 созданы отделения «ско
рой помощи», а к концу пя
тилетки их организация бу
дет завершена и в осталь
ных районах.

Говоря о достигнутом, вы
ступающие вместе с тем 
останавливались и на нере
шенных еще проблемах, 
связанных с неотложны.мк 
запросами сельских жите
лей. Особо отмечалось, что 
социальное переустройство 
села — органическая часть 
Продовольственной програм
мы СССР. Чем лучше будет 
быт и досуг, тем произво
дительнее крестьянский
ГРУД.

(ТАСС).

В ЛЕОНОМ
) Д Ш Е Х Е  
ОБЛЛСТИ

С о в е р ш е н с т в о в а т ь  

хозяйственный м е х а н и з м

ШАГ К МАСТЕРСТВУ
А .  М .  Г О Л О Щ А П О В :  Б У Д Е Т  П О  Т Ы С Я Ч  К У Б О М Е Т Р О В !

Лесозаготовительный комплекс А. М. Голощапова соз
дан одним из первых на предприятиях объединения 
«Томлеспром». О том, что дает новая форма организации 
труда в лесосеках, о выполнении планов и обязательств 
в честь 60-летия образования СССР рассказывает брига
дир.

ны.м. в  соответствии с 
этим сделали расстановку 

’Людей. Лесозаготовительную 
бригаду разбили на две 
гг>уппы. При этом опытные 
звенья ведут разработку де
лян узкими лентами. Более 
слабые (что зависит еще и 
от срока службы трактора) 
работают только на прива
лах, то есть чокеруют и 
трелюют уже сваленный 
лес. Между этими группами 
развернулось соревнование, 
учитываются объемные по
казатели тех и других.

Для контроля и подведе
ния итогов внутри коллек
тива избрали совет ком
плекса, куда вошли самые 
авторитетные и принципи
альные товарищи. Нововве
дение оправдывает себя.
Заметно сократились про
стои тракторов, повыси
лись трудовая дисциплина 
и взаимозаменяемость . чле
нов комплекса. Повысилась 
производительность труда, 
возросла выработка на ме
ханизм.

Давайте сравним работу 
нашего комплекса с брига
дой. В 1979 году заготовили 
78 тысяч кубометров. Са
мым ударным стал минув
ший год, когда мы заняли 
первое место по объедине
нию «Томлеспром», загото
вив 106 тысяч кубометров 
леса. Хорошо шли дела в 
бригаде. Но нынче в ком
плексе еще лучше. За полу
годие заготовлено на 10 ты
сяч кубометров леса боль
ше, чем за соответствующий 
период прошлого года. Фак
тически на 1 июля мы име
ли на своем счету почти 69 
тысяч кубометров. Это все
ляет уверенность, что взя
тое слово сдержим.

Часто выходят из строя ре
дукторы, шины в комплек
тах запасных частей посту
пают искривленным!!, цепи 
— из мягкого металла. В 
этом мы вроде не виноваты.

Наша укрупненная брига
да была создана еще в 1975 
году. Сначала на базе трех, 
затем четырех тракторов.
Теперь трудимся на пяти 
механизмах, полностью взяв 
на себя план, доведенный 
всему лесопункту. Такая 
централизация удобна всем.
Повышается коллективная 
ответственность за общую 
цель.

Не один год мечтала на
ша бригада взять рубеж сто 
тысяч кубометров. Однако 
это не удавалось. Были по
мехи. Не все работники осо
знавали преимущества ук
рупненных бригад, некото
рые пытались возвратиться 
к старому’ — звеньям. Вот 
тут-то мы и повели реши
тельную борьбу со злостны
ми нарушителями трудовой 
дисциплины, с\ маловерами 
и нытиками.

Уплотнили рабочий день, 
установили контроль за со
блюдением правил техники 
безопасности и технологии 
на лесосечных работах. В 
связи с увеличением объе
мов заготовок древесины 
стали искать новую форму 
организации труда. Так на 
базе нашей бригады был 
создан лесозаготовительный 
комплекс. В него вошли 
слесари по обслуживанию 
механизмов, сварщик, сле
сарь по ремонту бензопил, 
придан бульдозер с механи
затором. Появилась возмож
ность самим готовить пло
щадки, лесовозные усы.
Все стали получать зара
ботную плату в зависимости 
от конечного результата, а 
кроме того, премиальные 
при условии перевыполне
ния задания.

Объединение позволило 
более оперативно и с луч
шей отдачей использовать 
возможности каждого.
Опытных и квалифициро
ванных прикрепили к начи
нающим и малоподготовлен-
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Портрет Ивана Петрови
ча Маргацкого не раз бы
вал на Доске почета Карга- 
сокского лесопромышленно
го комбината. 35 лет отдал 
ветеран лесной промышлен
ности. Он — специалист по 
разделке древесины. Сей
час Иван Петрович воз
главляет укрупненную
бригаду на разделке леса и 
трудится на вахтовом уча
стке Косец. Сезонное обяза
тельство коллектива — 21
тысяча, годовое — 42 тыся
чи кубометров.

Иван Петрович увлека
ет людей своим личным 
примером. И всегда впе
реди старейший лесозаго
товитель, он там, где нужны 
его профессиональное ма
стерство и умение.

Фото М. Гладуша.

Д О ПРОШЛОГО года 
эти места мало кто 
знал в районе. Раз

лом и Майган — государст
венные лесные дачи, где 
заболоченные участки пе
ремежаются с богатым 
разнотравьем, стали есте
ственной границей земле
дельческой деятельности с 
севера и запада. А с недав
них пор, в засушливые го
ды, — и щитом, прикрыва
ющим зерновой район от 
самых губительных сухо
веев, и Надежным источ
ником кормов.

— Наши жемчужины, — 
услышали мы в беседе с 
секретарями Кожевников- 
ского райкома партии В. И. 
Певневым и Н. В. Крюко
вым.

В прошлое лето этим 
угодьям давалась осторож
ная оценка. - Да и трудно 
было поворачивать кожев- 
никовцам к лесам после 
многих лет кормового изо
билия на пашне и поймен
ных лугах. Нынче райком 
и руководители хозяйств 
действуют более решитель
но, лесную целину осваи
вает почти весь район. 
Здесь заготавливают кор.ма 
даже совхозы с обширными 
естественными сенокосами. 
В пойме Оби травостой 
беднее прошлогоднего в пол
тора—два раза. С послед
ними дождями поправились 
однолетние травы, но они 
нужны на АВМ и для кор
мления скота. В Разломе и 
Майгане трудятся около 
двух с половиной тысяч 
человек — никогда прежде 
не было столь массирован
ной борьбы за корма. Каж
дый сельский житель взял
ся накосить для совхозных 
ферм не менее двух тонн 
зеленой массы. Но погоду 
на ручной косовице делают 
горожане. И не только чис
лом. Вахтовый метод, вы
сокая организованность, ра
бота полный Цветовой день 
— так посланцы города до
бывают корма, чем приво
дят в восхищение, а порой 
и в смущение сельчан...

Когда мы с секретарем 
парткома совхоза «Заветы 
Ленина» В. Е. Азаренко 
прибыли в Майган, то пер
вый отряд вахтовикрв уже 
не застали; они уехали до
мой, выполнив свое задание 
за каких-то пять дней. Их 
настрой на ударную работу 
поддержали совхозные ме
ханизаторы и рабочие из 
районной «Сельхозхимии»,

но терпим убытки, что ска
зывается на производи
тельности и качестве труда, 
настроении рабочих.

В к^эугленькую сумму 66- 
ходятся нам штрафные 
санкции, которые предъяв
ляет лесхоз. В этом вино
ваты сами. С новичками хо
тя и работаем, но сразу их 
не обучишь. Отсюда нару
шения при разработке ле
сосек. Вторая причина ^  
отставание вывозки от тре
левки. В результате на пло
щадках скапливается дре
весина, приходится гото
вить дополнительные места 
для укладки леса. Следова
тельно, меньше сохраняется 
подроста.

Не научились мы еще 
как следует использовать 
коэффициент трудового уча
стия. Фактически .мы его 
используем одноЛоронне. То 
есть пониясае.м коэффици
ент только нерадивым ра
ботникам. Это проще. А вот 
когда надо его : повысить, 
дело доходит до конфликта. 
Потому что надо при этом 
учесть много факторов: Ус
ловия. в коч;ррых работало 
звено ежедневно, износ 
механизма, состояние' сырь
евой базы, грунта и многое ‘ 
другое. Вот это обилие по
казателей и ставит иной раз 
в тупик совет бригады. 
Случается, что повышаем, 
коэффициент трудового
участия сучкорубу, обходя 
вальщика и тракториста. Но 
подобные издержки и долж
ны быть в молодом коллек
тиве. На ошибках учатся.

Несмотря на несовершен
ства лесозаготовительного 
комплекса, мы постараемся 
использовать все резервы, 
закрепить достигнутый ус
пех прошлого года и пере
выполнить обязательство на 
10 тысяч, заготовив во вто
ром году пятилетки не ме
нее 110 тысяч кубо.метров. 
Это будет наш трудовой по
дарок 60-летию образования 
СССР.

А. ГОЛОЩАПОВ,
бригадир лесозаготови
тельного комплекса Бе-
лояровского лесопункта
Тогурского лесопромыш

ленного комбината.

отвечающие за транспорти
ровку и трамбовку сенаж- 
ной массы. Организация 
всего заготовительного кон
вейера, быта и питания го
рожан (а палаточный горо
док под березами принял 
многие сотни человек) была* 
возложена на секретаря 
парткома.

— Здорово работали, —

человек на 40—50, — заме
чает директор совхоза 
«Светлый» В. А. Деликов, — 
да ударились на свой покос.

Виктор Алексеевич в Бор- 
зуновке семь лет', с перво
го дня образования хозяй- 
стба на базе отделения сов
хоза «Малиновский». За это 
время здесь многое пере
менилось к лучшему. Не

вия и райкома. Один сов
хоз, не надеясь . на чудо, 
сделал шаг к окультурива
нию неудобиц в том же 
Разло.ме: убраны порубоч
ные остатки, пни, и вместо 
ручных ^кос в ход пошли 
машины. В друго.м хозяй
стве наблюдают, как для 
них выкашивают траву ше
фы из райцентра роторны-
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подвел итог Азаренко. — 
Машины выстраивались в 
очередь у автовесов. Из 
трех тысяч тонн сенажа 
две тысячи уже имеем. К 15 
июля закончим. Да 900 тонн 
прошлогоднего осталось.

Райком партии нацелива
ет руководителей, сельские 
партийные организации на 
максимальный учет сло
жившейся обстановки, все
мерное ускорение заготовки 
кормов. Такова линия об
ластной партийной органи
зации, сделавшей упор на 
фактор времени как решаю
щий в нынешних условиях. 
Пленум райкома, собрания 
коммунистов на местах, об
судившие задачи в свете 
требований майского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС, во мно
гом способствовали тому, 
что сегодня район опережа
ет прошлогодний Трафик 
заготовок по всем видам 
кормов.

Создать запас фуража по 
24 центнера кормовых еди
ниц на условную голову — 
обязательство тружеников 
Колсевниковского района. 
Некоторые хозяйства ори
ентируются на больший 
уровень. Например, сов
хоз «Светлый», в сегодняш
ней ситуации приметный 
тем, что его коллектив, все 
население Борзуновки ока
зались самыми отзывчивы
ми на сенокос. В Разлом 
отсюда направлена более 
многочисленная группа, чем 
из соседнего совхоза «Ма
линовский», хотя работаю
щих в последнем чуть ли 
не вдвое больше.

— Мол{Но усилить еще

мало и пробле.м, особенно 
в животноводстве, достав
шихся, что называйся, в 
наследство. С кормами не 
бедствуют. Сенажную мас
су из леса вывозят прямо к 
фер.ме и закладывают в 
траншею. Хватает сырья 
для АВМ. Дойное стадо па
сется там же, в Разломе, 
подножного корма хватит 
до о'сени.

А в Малиновке горюют. 
Пастбища вьцррели, в Но
восергеевском отделении за 
лето 'не было ни одного до- 

“ ждя. Многолетние травы — 
клевер, люцерра, донник — 
тоже пострадали, на них 
можно рассчитывать толь
ко во второй укос. Не каж
дое хозяйство располагает 
таким набором «трав, но ма- 
линовцев упорно преследу
ют неудачи. Первое в обла
сти орошаемое пастбище 
так и пустует более чем на
половину; поливается 130 
гектаров из 375. Реконст
рукция обойдется дороже - 
нового строительства, так 
что памятник поставили се
бе мелиораторы прочный... 
Руководители совхоза видят 
самый дешевый способ воз
вращения пашни в оборот: 
распахать и засеять .люцер
ной. Однако видение обост
ряется только в засуху, сле
дующий год ожидается hcj- 
пременно благоприятным... 
Все остается по-старому.

По отношению к кормо
вой базе в районе просле
живается разный стиль ра
боты прежде всего руково
дителей хозяйств и партий
ных организаций, а за ни
ми просматриваются дейст-

ыи косилками. А кочку, к 
слову заметить, легко берут 
и КИРы. Много в районе 
наберется высохших болот 
с очень бедным по ботани
ческому составу травостоем. 
«Залужить бы 1!Х, засеять 
добрыми травами», — то и 
дело слышится из уст хо
зяйственников в горячке 
сенокоса.' Засуха" проходит
ся по району не первый и 
не последний раз, но все 
упования, как посмотришь, 
по-прежнему на дождь...

Как и в прошлом году, 
кожевниковцы уверены, что 
будут с кормами. Не хватит 
летней травы — вырастет 
осенняя: где отава, а где и 
добрый второй укос. Недав
ние дожди хорошо поддер
жали кукурузу. Но при 
этом счет идет на кормо
вые единицы, безотноситель
но к физиологии 'молочного 
скота. И получается, что 
по абстрактнымч кормоеди- 
ницам^ район постоянно ли
дирует в области, а по на
доям отстает. Нынче про
дуктивность дойного стада 
несколько возросла, но при
бавка слишйом мала по 
сравнению с возможностя
ми,

«С нашими кормами зи
мой и на полудиком содер
жании животных летом 
много молока не возьмешь», 
— так считают специалисты. 
«Полудикое содержание» на 
одно.м подножном корме не 
дает более 3 тысяч кило
граммов мо'лока в год. На 
кормление^ же дойного ста
да с подвоза в районе пе
реходят после серии сове
щаний, ждут команду — та

кова уж традиция.
Увы, много традиционно

го, устаревшего и в заго
товке кормов, особенно по 
части повь?шения их каче
ства. Характерно призна
ние генерального директора 
объединения «Обское», чле
на бюро райкома партии 
Ы. А. Цалко:

— Райком, я считаю, 
проводит правильную ли
нию, постоянно требует с 
нас, а мы уже на местах! 
должны обеспечить успех. 
Что мешает? Наша нераз- 
воротливость. Подошел се
нокос — рано, думаем, на
чинать, пусть еще трава 
подрастет. Как будто сено 
стави.м за неделю. А потом 
оглянешься —потеряли вре- 
.мя, а с ним и .качествен
ные показатели кормов.

Под впечатлением вахто
вой работы горожан мы ча
сто спрашивали руководи
телей совхозов; что им ме
шает внедрять этот метод? 
Напри.мер, в Воронове на 
сборы и переправу механи
заторов на луга каждое ут
ро уходит много времени. 
Нерационально, несовремен
но.

—А главное—дергаем лю
дей, — 'соглашается секре
тарь парткома совхоза им. 
XXI съезда КПСС С. И. 
Козлитин. — Нужны ва
гончики. Шефы обещают 
помочь. Будут вагончики — 
организуем вахту. *

Встречаясь с хозяйствен
никами, партийными работ
никам!!, механизаторами и 
животноводами, мы отмеча
ли добрые перемены в умо
настроениях после майского 
Пленума ЦК КПСС, какие- 
то новые грани этих пере
мен. Во-первых, для всех 
уже очевидно, что сельский 
труд становится все более 
престижным, многие моло
дые парни уже не колеб
лются в выборе сель
ской профессии. Во-вто
рых, все более активная 
помощь горожан требует 
определенной перестройки 
хозяйственного мышления, 
борьбы с потребительской 
психологией некоторой ча
сти сельского населения. Все 
эти проблемы завязаны 
вокруг заготовки кормов. 
Своевременно ,улавливать 
ИХ! влиять на их разреше
ние — обязанность партий- 
н!=1Х комитетов, всех ком
мунистов.

Ю. ГРИШАЕВ,
Г. КАЧУШКИН, 

наши спец. корр.
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П р и б л и з и т е л ь н ы й  б а л а н с
Неоценима помощь горожан труженикам сельского хо

зяйства в заготовке кормов. Хысячи рабочих и служа
щих ежедневно выезжают на луга. Томское транспорт
ное управление предпринимает все для своевременной 
доставки людей. Для этого отвлекается часть г^одоких 
маршрутных автобусов из автоколонны № 1977 и 1IA1U-1. 
Причем перед транспортниками стоит проблема сохра
нить необходимую интенсивность движения на маршру
тах.

Н а д о  л и

у п р а в л я т ь

« в е р т у ш к о й » ?
— Сегодня, 7 июля, на 

заказы для села выделено 85 
автобусов из -290 (не считая 
тех, которые идут от авто
вокзала). 89 машин — на 
постоянных заказах на 
предприятиях и в органи
зациях, около 20 выделено 
для перевозки детей в пио
нерлагеря, '37—в ремонте... В 
общем, 22 городских марш
рута в 8 утра обслужива
лись 51 автобусом. Обычно 
же машин — около сотни.

В кабинет заместителя 
начальника транспортного 
управления А. В. Бондаря 
входит очередной йосети- 

®тель и кладет на стол заяв
ку. Для коллективов Совет
ского района завтра потре
буется еще 10 автобусов. 
Они, разумеется, будут вы
делены, но заявка, объяс
няет А. В. Бондарь, запо
здала. Она должна быть до
ставлена не менее чем за 
двое суток до поездки, что
бы спланировать рейсы, 
предупредить водителей, на
метить, сколько автобусов 
пойдет по городским мар
шрутам. Даже вечером иной 
раз ' трудно определить ба
ланс машин на завтра.

Решением горисполкома от 
26 мая с. г. четко определе,- 
но минимальное количество 
автобусов на каждом мар
шруте. По «двойке», напри
мер, должны отправляться 
4 автобуса. Седьмого июля 
в 7 утра их было три, в 8 
часов — один. В таких си
туациях транспортники ис
пользуют так называемые 
«вертушки»: автобусы хо
дят по коротким маршру
там, доставляя людей от ко
нечных остановок до трам
вайных и троллейбусных 
линий. В городе тринадцать 
таких «вертушек». По од
ному короткому маршруту 
(а, бывает, они частично 
совпадают) могут двигаться 
один-дза-три автобуса. Ин
тересуемся у инженера от
дела пассажирских перево
зок Н, В. Финченко, для 
всех ли «вертушек» име
ются расписания.

— Пока для четырех. За 
неделю (?) не успели... 
Сейчас готови.м «двойку».

— Да, крутимся беспре
рывно, — ' вступает в разгЬ- 
вор А. В, Бондарь. — До

остановки — и снова на 
круг. Какое тут расписа
ние...

Важна, особенно по ут
рам, ритмичная работа 
транспорта. Чтобы на оста
новках не было скопления 
людей, они должны выво
зиться через равные интер
валы времени. Определяют
ся они расписанием. Там 
же, где его нет... Утром 
этого дня между Кашта- 
ком и площадью Ленина 
двигалось 8 автобусов; 3 
.«девятнадцатых» и 5 «двад
цать вторых». Они то по
долгу не появлялись на 
остановках, то подходили 
по 2—3 почти одновремен
но, то полупустые простаи
вали здесь по 3—4 минуты.

« С  з а к а з а

н е  в е р н у с ь . . . »
— Рим.ча Геннадьевна, 

(это — диспетчеру на Юж
ной Р. Г. Амирхановой), 
меня не отмечай, с заказа 
завтра не вернусь.

— Ну хоть утром на «вер
тушку».

— Ладно, посмотри-м...
Водитель, уезжающий по

заказу за 30—40 километ
ров от города, доставив лю
дей, мон!ет еще вернуться и 
в течение 4—5 часов помочь 
свои.м товарищам на мар
шрутах. Но делают это в 
ПАТП-1, главном сшостав- 
щике» автобусов для города, 
далеко не все. Люди мате
риально не заинтересованы 
в этом. Для тех, кто рабо
тает на городских линиях, 
система оплаты труда — 
повременно - премиальная. 
Поттителю, возвращающему
ся на маршрут в процессе 
выполнения заказа, допол
нительные часы или зачтут
ся не полностью, или не бу
дут поставлены в табель 
вовсе. А премию за выруч- 
ку он получит лишь в том 
случае, если вьшолнит план. 
Вот и решают: а не
лучше ли «отдохнуть» эти 
пять часов на заказе. Труд 
водителей, вернувшихся на 
маршрут, имеет смысл оп
лачивать сдельно.
, Ыы поинтереоовались у 

руководителей ПАТП, как 
ведется учет машин, отпра
вившихся по заказам на 
ближние расстояния. Ни 
начальник автопредприятия 
В. Н. Гейман, ни его заме
ститель И. К, Чубенко не 
.могли определенно сказать, 
сколько их вернется на 
маршруты к обеду. О ба
лансе автобусов Б течение

дня здесь имеют довольно 
общее представление.

— 55 автобусов после обе
да будут на маршрутах.

— Почему именно столь
ко?

— Вчера было так(?!).
— Но ведь 22 автобуса — 

уже на линии, 25, как под
считали, должны вернуться, 
и 23 выйдут во вторую сме
ну. Уже 70!

— Это приблизительно... 
Часть автобусов пойдет в 
ремонт, да и в  пересмену 
отсеиваются.

Из общих фраз схема 
распределения автобусов в 
течение дня, понятно, не 
возникнет. А  что она нужна 
— бесспорно. Это даст воз
можность, если хотите, эко
номичнее использовать нуж
ный транспорт, надежнее 
контролировать его эксплу
атацию. Неужели это не по
нятно руководителям
ПАТП-1, охающим от неи
моверного наплыва заказов?

На пассажирском автотран
спортном предприятии се
годня на счету каждый ис
правный автобус (коэффи
циент выхода транспорта на 
ли 1̂ ию в целом высок — 
0,788). Тем более вызывает 
недоумение, что около де
сятка их утром простояло 
без водителей, два — пол
ный день из-за отсутствия 
масла (привезли его лишь 
вечером). Нечетко распре
деление машин по сменам, 
не все работают в двух- 
с.менном режи.ме. Не хвата
ет водителей? Отчего я«е 
транспортное управление 
не решает вопрос о вре
менном направлении в 
ПАТП-1 шоферов из других 
автоколонн?

Участники рейда далеки 
от мысли, что реализовать 
предлагаемое здесь легче, 
чем высказать это. Возмож
но, автотранспортники пред
примут другие меры. Что ж, 
специалистам — и карты в 
руки. Лишь бы автобусы 
не простаивали.

Рейдовая бригада:
II. ЛАЗАРЕВ, 

председатель Томского 
городского комитета на

родного контроля;
А. ТАРАКАНОВ, 

внештатный инспектор 
комитета народного кон

троля;
Л. СОСКОВЕЦ,

С. АБРАМОВА,
А. ЛЫСЯКОВ, 

члены городского штаба 
«КП»;

Н. ЧУКОВ, 
наш корр.

Когда верстался номер, в 
редакцию поступило сооб
щение о том, что часть не- 
доетр,тиоз D работе город
ского а^тобуспого пярка 
устранена. Отлажена си
стема оплаты труда водите
лей, улучшается контроль за 
работой транспорта на мар
шрутах. •

С началом полевых работ 
и до поздней осени рабо
чее место Э. X. Шнайдер 
вот уже 12 лет переносит
ся на красивую опушку 
березовой рощи. А рядом — 
обширные картофельные 
поля. Эльза Христиановна — 
повар совхоза «Молодеж
ный» Томского района, и 
здесь — полевой стан меха
низаторов. Вместе со своей 
помощницей Г. А. Василь- 

/

евои они варят вкусные 
обеды и ужины для поле
водов/ шоферов, трактори
стов совхоза. И, когда под
водятся итоги летней стра
ды, старательные работни
цы поощряются за добро
совестный труд вместе с за
ел/жен ны ми механизатора
ми.

НА СНИМКЕ: Г. А. Ва
сильева и Э. X. Шнайдер.

Фото. В. Кровельщиковд.

И м  в р у ч е н ы  

К расны е знам ена

i f f i
НАРОДНАЯ
СТРОЙКА

Вот уточненные цифрьк 
характеризующие ударную 
деятельность строителей 
Томского территориальнф’о 
управления. За полгода они 
сдали 54.475 квадратных 
метров жилья — на 10.415 
метров больше, чем за шесть 
первых месяцев прошлого 
года. Введено в. строй 34,6 
процента квартир от годово
го плана;

Как никогда, активно раз
вернуто нынче социалисти
ческое соревнование строи
телей. Соревнуются бригады, 
коллективы сооружаемых 
объектов, тресты. Большин
ство коллективов значитель
но перевыполнили плановые 
задания — вот почему пре
тендентов на переходящие 
Красные знамена Томского 
горкома КПСС, горисполко
ма и горкома ВЛКСМ бы
ло больше чем достаточно. И

пооедителями названы деиг 
ствительно лучшие из луч
ших.

С удовольстзие.ч на
зываем их. Бригада П. Е. 
Вайсбека из управления 
«Отделстрой» треста «Томск- 
жилстрой» — она добилась 
выполнения норм в нату
ральных показателях на 
207,5 процента. 212 процен
тов — выработка бригады 
М. С. Поведайко с дол!острои- 
тельного комбината. Список 
лидеров продолжают маши
нисты трубоукладчиков из 
бригады В, Н. Теущакова 
(трест «Спецстроймеханиза- 
ция»), монтажники В. В. 
Саранчина (СУ-15, ДСК), 
формовщики В. А. Марты
нова (завод ЖБК-100).

Отзвучали теплые слова и 
поздравления в адрес побе
дителей. Вручены во;какам 
лучших бригад Красные 
знамена. Лидирующие кол
лективы получили и нема
лые денежные премии. И 
продолжается высокий накал 
труда, направленного на 
обеспечение 80 процентов 
годового ввода жилья к Ок
тябрьской годовщине.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



!15 июля 1В82 года К Р А С Н О Е  З Н А М Я

л  Е Х Р  П  Ж С  Ь  
в  Е  Л :| Д !К ;0 '‘1Л :  

О Т Е Ч Г С И В Ё И Н И И Д о н о р

от слова «дарю»
в  годы Великой Отечест

венной войны Западная Си
бирь не только I^oвaлa ору
жие для разгрома врага и 
готовила резервы для фрон
та, она была лечебницей 
для раненых бойцов и ко
мандиров.

В Томске к июлю 1942 го
да было развернуто 12 эва
когоспиталей на 6.900 коек. 
Сюда, в глубокий тыл, везли 
в основном тяжелоране
ных и больных. Многие из 
них нуждались в сложных 
операциях, которые всегда 
сопровождаются перелива
нием крови.

И десятки, сотни томичей 
стали донорами. Люди, кото
рые напряженно трудились 
на заводах, в институтах, 
госпиталях, которые доволь
но скудно питались и зача
стую недосыпали, добро
вольно и безвозмездно сда
вали кровь, чтобы поднять 
на ноги раненых солдат и 
командиров. На заводах, 
фабриках, в учреждениях 
были созданы ячейки Рос
сийского Общества Красного 
Креста. Только в Томском 
политехническом институте 
в ячейку РОКК вступило 
210 человек, 27 из них ста
ли постоянными донорами, 
сдававшими бесплатно кровь 
для спасения жизни бойцов. 
Уместно напомнить, что в

1932 году, когда по инициа
тиве профессора А. Г. Сави
ных была открыта станция 
переливания крови, в Том
ске насчитывалось всего 
лишь пять доноров.

В самом начале войны 
была создана первичная ор
ганизация РОКК при жен- 
совете Томского горвоен
комата, объединяющая 127 
жен офицеров-фронтовиков. 
Многие из них, как, напри
мер, М. Маметьева, Е. Вла
сова, Е. Байгулова и другие, 
сдали по 2—3 литра крови.

Особенно широкое распро
странение донорство получи
ло среди студентов Томско
го медицинского института. 
1.300 студ|!Нтов-медиков в 
основном безвозмездно сда
вали кровь для раненых и 
больных бойцов Красной 
Армии.

К началу 1943 года на 
учете в Томском горкоме 
РОКК состояло около 800 
доноров. Только за 9 меся
цев они бесплатно сдали 
360 литров крови. За год 
в Фонд обороны страны ими 
было перечислено около
180.000 рублей.

Одним из лучших доноров 
Томска была Е. Ф. Мюллер, 
сдавшая за три военных го
да свыше одиннадцати лит
ров крови. Она активно уча
ствовала в работе РОКК, ру

ководила первичной органи
зацией Кировского района. 
Елена Федоровна так рас
сказывала, почему она стала 
донором: «...Мне хотелось,
кроме своей повседневной 
работы, еще чем-то помочь 
Родине в тяжелейшую годи
ну войны, хотелось сделать 
что-нибудь большое. И од
нажды, когда я прочитала 
в газете обращение к жен
щинам, призывающее их 
стать Донорами, я решила 
отдавать свою кровь для 
спасения жизни и восста
новления здоровья раненых 
бойцов...».

Этот патриотический по
чин . нашел также широкую 
поддержку среди медицин
ского персонала эвакогоспи
талей Томска.

Вот один из интересных 
документов военного време
ни:

«...Офицеры Глазков и 
Хрусталев прибыли в гос
питаль в тяжелом состоя
нии. Им были сделаны 
сложные операции. Жизнь 
висела на волоске. Но после 
переливания крови, взятой 
у доноров — врача Ивано
вой, медицинских сестер 
тт. Красновой и Михайло
вой, они стали поправлять
ся.
- Раненых бойцов Груднева 

и Палатка считали - безна

дежными. И только успеш
ное хирургическое лечение, 
неоднократное переливание 
крови от доноров хирурга 
Астафьевой и . медсестры 
Елисеевой вернули им 
жизнь.

Находящиеся на лечении 
в госпитале раненые бойцы 
и командиры выносят глу
бокую благодарность врачам
— донорам Астафьевой, 
Ивановой, Геблер, медицин
ским сестрам Красковой, 
Промской, Елисеевой, Ми
хайловой и другим.

Подписи: офицеры Глаз
ков, Кривошеев, Хрусталев; 
бойцы Палатка, Груднев, 
Петров, Стиско».

К концу войны в нашей 
области насчитывалось бо
лее 1.000 доноров. В июне 
1945 года 15 из них были 
награждены почетными
грамотами обкома партии, 
ценными подарками и знач
ками «Почетный донор 
СССР». Среди награжденных
— врачи-хирурги Астафь
ева и Иванова, председа
тель организации РОКК 
политехнического института 
Власова, инспектор Киров
ского районного финансово
го отдела Васильченко, до
мохозяйки Васильева, Бы
кова, Мазина и другие.

Донор — от латинского 
«доно», что значит «да
рю». Донор означает даря
щий. Дарящий жизнь.

И. ИВАЩЕНКО,
заместитель начальника 
военно - медицинского 
факультета ТМИ по 
учебной и научной рабо
те, полковник медицин

ской службы.
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Л е т н и е  к у р с ь  у ч и т е л е й
В Томске завершили ра

боту традиционные курсы 
повышения квалификации 
учителей области. Начались 
‘они циклом лекций по ак
туальным проблемам марк
систско-ленинской теории и 
политики КПСС. С лекцией 
«О задачах идейно-воспита
тельной работы школы в 
свете требований XXVI съез
да КПСС» выступил заве
дующий отделом науки и 
учебных заведений обкома 
КПСС кандидат философ
ских наук Н. П. Кириллов.

Инструктор сектора исто
рических наук отдела нау
ки и учебных заведений ЦК 
КПСС В. А. Георгиев про
читал лекцию «Националь
ная политика КПСС на эта
пе развитого социализма». 
На курсах выступили лек
торы обкома КПСС, препо
даватели кафедр обществен
ных наук томских вузов.

Учителя пополняют свои 
знания по вопросам психо
логии и педагогики, комму
нистического воспитания, 
техники безопасности, по 
основам наук, знакомятся с 
вопросами охраны здоровья 
и прав несовершеннолетних, 
предупреждения детского 
транспортного травматизма 
и противопожарной безопас
ности.

О задачах, которые ставит 
Министерство просвещения 
РСФСР перед малокомпле- 
ктяыми школами, рассказа
ла директор института усо
вершенствования . учителей
Э.-. В. Якушева.

Одно из основных направ
лений в работе курсов — 
внедрение новых программ. 
В связи с этим рассматри
ваются пути усовершенство
вания урока, реализации 
принципа единства урочной 
и внеурочной работы.

Отличительной особенно
стью курсов этого года яв
ляется их дифференциация. 
По особому учебному плану 
занималась группа учителей 
химии, работающих творче
ски. Для них серию проб- 
ле.мных лекций прочитала 
заведующая кабинетом хи
мии Калининийэго институ
та усовершенствования. учи
телей Jf. И. Лагунова.

В отдельных группах про
ходят переподготовку руко
водители школ, учителя, 
совмещающие преподавание 
двух предметов. Математики 
осваивают новое учебное 
пособие А. В. Погорелова. 
Учителя начальных классов 
готовятся к работе по но
вому букварю. Преподавате
ли вечерних школ и кон
сультационных пунктов по

лучают подготовку по спе
цифике работы со взрослы
ми.

Для всех категорий . слу
шателей обязателен спецкурс 
по совершенствованию ра
боты групп продленного дня. 
Часть учителей , готовится 
получить права кинодемон
страторов. Учителя музыки 
получили хорошую практи
ческую помощь методистов 
Томского ■ педагогического 
училища в освоении новой 
программы по системе Д. Б. 
Кабалевского.

Активные фор.мы работы 
обучения спосо^твуют раз
витию творчества. Учителя 
отчитываются о вьшолнении 
докурсовых заданий, участ
вуют в семинарских заня
тиях, деловых играх, прак
тикумах. При этом решают
ся проблемы усиления прак
тической направленности 
обучения и воспитания, 
преодоления формализма в 
оценке учащихся, намеча
ются меры для устранения 
перегрузки школьников.

Слушатели курсов готовят
ся к общестЬенно-полити- 
ческим чтениям, посвящен
ным 60-летию образования 
СССР, выступают на кон
ференции по книге Л. И. 
Брежнева «Воспоминания».
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АОРОГИЕ ЗЙПЧЙСТИ
в  успешном осуществле

нии планов экономического 
и социального развития се
ла, намеченных майским 
Пленумом ЦК КПСС, важ
ное место занимают вопро
сы бережливости, сохранно
сти сельскохозяйственной
техники. Ведь не секрет, что 
бесхозяйственность причи
няет серьезный ущерб эко
номике колхозов и совхозов, 
отрицательно сказывается 
на многих сторонах жизни 
деревни.

В хозяйствах области все 
еще допускаются случаи 
разукомплектования сель
хозтехники, порчи машин и 
оборудования. Не везде на
лажен учет техники и за
пасных частей, инвентариза
ции по подотчету матери- ■ 
ально ответственных лиц 
проводятся формально. На
пример, в октябре 1981 г. 
заведующий машинным дво- 
Хюм совхоза «Усть-Бакчар- 
ский» Чаинского района 
А. П. Алюкин получил в 
райсельхозтехнике аккуму
ляторы и шины, которые на 
склад не сдал, а списал на 
тракторы. Однако они не 
бьули установлены на маши
ны, а хранились у Алюкина 
на складе. В том же году он 
передал жителю пос. Кры- 
ловка Бакчарского района 
трактор МТЗ-52 в личное 
пользование, который был 
возвращен совхозу лишь 
после вмешательства мили
ции.

Воспользовавшись отсутст
вием контроля за  ̂сохран
ностью загс-репленнои за ним 
техники, Длюкин снял с на
сосной станции двигатель 
стоимостью 1.380 рублей и 
обменял его в Орловском 
ЛПХ на бензопилу «Урал». 
Бензопилу присвоил.

Народный суд, рассмотрев

дело на выездном заседании, 
приговорил Алюкина к 3 го
дам лишения свободы ус
ловно с обязательным при
влечением к труду. Он ли
шен права занимать долж
ности, связанные с матери
альными ценностями. По 
иску районного прокурора е 
него взыскан ущерб.

Сельхозтехника нередко 
доверяется любителям спирт
ного. Так, рабочий совхоза 
«Заря» Томского района 
А. С. ЗоЛин 20 ноября 1981 
года в нетрезвом состоянии 
вывозил с полей сено и 
утопил трактор.

Народным судом Томского 
района, рассмотревшим дело 
в е. Ц.-Рождественке, Золин 
осужден к году исправи
тельных работ с удержани
ем в доход государства 20 
процентов его заработка.

Нередко виновные в раз- 
уко.мплектовании сельскохо
зяйственных машин пыта
ются оправдать преступле
ние «объективными» причи
нами: нехваткой запасных
частей, острой хозяйствен
ной необходимостью и т. д.

Не стал утруждать себ.ч 
поисками запасных частей к 
трактору и заведующий ма
шинным двором колхоза 
«Маяк» Первомайского рай
она Г. М. Новопашин. По 
его указанию были сняты 
тормозные барабаны и под
шипники с трех траЛоров 
и поставлены на другие. 
Свои действия ■ Новопашин 
объяснил отсутствием запас
ных частей. Однако суд до
казал необоснованность по
добных ссылок и осудил 
виновного к году исправи
тельных работ с вычетом а 
доход государства 20 про
центов заработка.

Уголовным законодатель
ством предусмотрена ответ

ственность за разукомплек
тование машин, за преступ
но-небрежное использова
ние или хранение сельско
хозяйственной техники, по
влекшее их порчу или по
ломку. За ' неоднократность 
подобных нарушений или за 
причинение крупного ущер
ба виновный может быть 
лишен свободы сроком до 
трех лет.

К "уголовной ответствен
ности в’таких случаях обыч
но привлекаются должност
ные лица, ответственные за 
использование или хране
ние сельскохозяйственной 
техники (директор совхоза, 
председатель колхоза, глав
ный инженер, . заведующий 
машинным двором и др.), а 
также рабочие и колхозни
ки, которые эксплуатируют 
сельскохозяйственные маши
ны, обслуживают их и сле
дят за хранением.

Бывает, что недобросовест
ные люди разворовывают 
детали и запасные части. 
Часть вторая ст. 96 УК 
РСФСР предусматривает 
уголовную ответственность 
за мелкое хищение госу
дарственного или обществен
ного имущества, повлекшее 
разукомплектование автомо
билей, тракторов, сельско
хозяйственной и другой 
техники при перевозках 
железнодорожны.м, водным 
и иным транспортом, а так
же в местах постоянного и 
временного хранения. За эти 
действия могут лишить сво
боды на срок до шести ме
сяцев, наказать исправитель
ными работами на срок до 
одного года или оштрафо
вать до трехсот рублей.

X. ПОНОМАРЕВ,
' начальник отдела обл- 

прокуратуры.

Е Й д у  н а р о д н а я
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Многие группы учителей 
совершили загородные эк
скурсии, на промышленные 
предприятия, по историче
ским местам Томска, посе
тили лучшие кабинеты школ 
города. Учителя физической 
культуры отправились в ту
ристические походы.

Организован широкий об
мен опытом работы.# Высо
кую оценку получили выс
тупления мастеров педаго
гического труда А. А. 
Стрельцовой, Г. А. Мило- 
взоровой, Д. С. Мосейчука, 
В. А. Яковлевой, Г. Г. Раз- 
махниной, С. С. Богоявлен
ской и других.

Слушатели курсов работа
ют с материалами, пред- 

' ставленны.ми на рыставках 
«Решения XXVI съезда 
КПСС — в жизнь!», «Но- ■ 
ВИНКИ идейно-политической 
и педагогической литерату
ры», знакомятся с опытом 
работы музея им. А. С. 
Пушкина МогочинСкой сред
ней школы, филиал которо
го работает в эти дни е 
институте усовершенствова
ния учителей.

В. РАЗГИЛЬДЕЕВА, 
заместитель директора 
института усовершенст

вования учителей.

СЕНО. . .
НА ГАЗОНАХ

«’...У нас в Томске много 
зеленых скверов и рощ, где 
за лето вырастает высокая 
трава. Время от времени 
ее скашивают, а вот куда 
увозят, не знаю. Обидно, 
если в такое жаркое лето, 
когда многие горожане 
трудятся на лугах обла
сти, спасая  ̂ каждый кло
чок травы, скош.енная с 
газонов трава просто вы
брасывается.

В. СТУСЬ».
Как сообщили редах-:- 

ции в РСУ зеленого 
строительства, на газонах 
и в лесных массивах на 
территории Томска дей
ствительно скашивается 
много травы. Но она не 
выбрасывается, не пропа
дает. Трава, скошенная 
автоматическими газоно
косилками, очень мелкая, 
поэтому ей пока нашли 
только одно применение; 
3 жару покрывают слоем 

. этой измельченной массы 
стекла теплиц, принадле
жащих РСУ. Однако 
много и травы, убранной 
вручную. Недавно были 
скошены травы на пло
щади Революции, в окре
стностях поселка Басан- 
дайка, в Лагерном саду. 
Это сено ничем не усту
пает по своим качествам 
луговому, а потому в РСУ 
нашли ему разумное 
применение: отправляют
в совхоз «Корниловский» 
для скармливания жи
вотным.

а ж н ы и  ш а г  
и с т о р и ч е с к о г о  
з н а ч е н и я
КАТМАНДУ. Новая ини

циатива Советского Союза, 
содержащаяся в послании 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева вто
рой специальной сессии Ге
неральной Ассамблеи СОН 
по разоружению, вселяет в 
сердца людей надежду на 
то, что человечеству удаст
ся избежать термоядерной 
катастрофы. Об этом заявил 
известный политический
деятель, президент Непаль
ского совета солидарности 
народов стран Азии и Аф
рики Дилли Раман Регми. 
Односторонний отказ СССР 
от применения первым 
ядерного оружия — важ
нейший шаг по пути к лик
видации оружи.ч массового 
уничтожения — первосте
пенной проблеме, которая 
должна быть решена во имя 
жизни на земле.

Советский Союз превыше 
всего ценит мир и находит
ся в авангарде борьбы за 
его сохранение, подчеркнул 
Д. Р. Регми. »

УЛАН-БАГОР. Обязатель
ство Советского Союза не 
применять первым ядерного 
оружия представляет чрез
вычайно важный шаг исто
рического значения, пишет 
в передовой статье газета 
«Унэн». Если другие госу
дарства последуют этому

своевременному и мудрому 
примеру, то навсегда исчез
нет опасность возникнове
ния ядерной войны, а зна
чит, и применения оружия 
массового уничтожения.

Неустанная борьба за мир 
и разоружение — веление 
времени, указывает орган 
ЦК МНРП. Советские ини
циативы отражают надежды 
и чаяния всех без исключе
ния народов. И они вправе 
рассчитывать, что за исто
рической инициативой
СССР последуют конкрет
ные встречные шаги дру
гих ядерных государств.

ХЕЛЬСИНКИ. Содержаще
еся в послании Л. И. Бреж
нева обязательство СССР 
не применять первым ядер- 
ное оружие является но
вым важным вкладом Со
ветского Союза в дело 
борьбы за разоружение, за 
ограничение вооружений, 
пишет финская газета «Са- 
такуннан тюэ».

Советские предложения, 
от.мечает газета, свидетель
ствуют о миролюбивом ха
рактере внешней политики 
СССР, направленной в пер
вую очередь на предотвра
щение губительной для че
ловечества ядерной катаст
рофы.

циалистической Республики 
П. Цолотка заявил, что че
хословацкие трудящиеся 
полностью поддерживают 
мирные инициативы Совет
ского Союза, убедительным 
подтверждением которых 
служит содержащееся в по
слании Л. И. Брежнева обя
зательство Советского Союза 
не применять первым ядер- 
ное оружие. Мы верим, что 
этот акт доброй воли и от
ветственности за судьбы че
ловечества найдет надлежа
щий ответ у других госу
дарств.

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН. 
В поддержку советской 
мирной инициативы о при
нятии одностороннего обяза
тельства не применять пер
вым ядерного оружия вы
сказались представители
«Христианской конференции 
мира» Западного Берлина. 
В О'Публикованном коммю
нике подчеркивается, что 
нынешнее поколение людей 
планеты может стать пос- 
ледниа* в результате термо
ядерной катастрофы. По- ■ 
этому необходимо всеми си
лами бороться за отмену 
решения НАГО о размеще
нии в ■ Западной Европе 
американских ракет средней 
дальности и тем самым сде
лать первый шаг по превра
щению европейского  ̂ кон
тинента в зону, свободную 
от ядерного оружия.

КОГОНУ. Огромным
вкладом в дело укрепления 
разрядки и всеобщего мира 
назвал председатель цен
трального народного суда 
Республики Бенин Леандр 
Амлон обязательство Совет
ского Союза не применять 
первыми ядерное оружи^. 
Благородный жест 
подчеркнул он.

СССР,
находит

ПРАГА. Выступая в Бра- полное понимание и под- 
Президиума держку в Бенине. СССР —тиславе. член 

ЦК КПЧ, Председатель' пра
вительства Словацкой Со-

самая миролюоивая страна 
в мире.

Обстановка I ПЛАН УСТАНОВЛЕНИЯ МИРА 
в Ливане

БЕЙРУГ. Израиль, несмот
ря на тяжелые потери, ко- 

*торые он понес в ходе аг
рессии против Ливана, ке 
сумел нанести Организации 
освобождения . Палестины 
(ООП) окончательного воен-

■ яогр поражения, подчерки
вает палестинское информа-

'"ционное агентство ВАФА, 
комментируя положение, 
сложившееся после пяти 
недель боевых действий.

Сейчас израильские вой
ска вынуждены вести «вой
ну на истощение» вокруг 
Бейрута. В самом городе, в 
горных районах, в долине 
Бекаа и на юге страны ос
таются и продолжают дей
ствовать еще тысячи палес
тинских бойцов.

Израилю, продолжает
агентство, не удалось подор
вать политический престиж 
ООП, а также нарушить ее 
связи с палестинским ' насе
лением, проживающим на 
оккупированных территори
ях. Об этом свидетельствуют 
продолжающиеся выступле
ния населения этих районов 
против режима израильской

■ оккупации.
В настоящее время в 

Бейруте действует очередное, 
шестое по счету, прекраще
ние огня. Как показали со
бытия, Израиль использовал 
все предыдущие прекраще
ния огня для укрепления 
своих позиций и подтяги
вания резервов и бесцере
монно нарушал их в удоб
ное для него время. И на 
этот раз израильское ко
мандование уже переброси
ло в районы, прилегающие 
к Западному Бейруту, до
полнительно 1.30 танков и 
бронемашин.

Председатель исполкол1а 
ООП Я. Арафат в беседе с 
корреспондентом Би-би-си, 
состоявшейся на одной из 
улиц Западного Бейрута, 
заявил: «Нас обвиняют в
террориз.ме. Но посмотрите 
на эти разрушенные и сож
женные до.ма, вглядитесь в 
лица жителей, посмотрите на 
страдания раненых и вы 
поймете, что истинные тер
рористы — это пре.мьер-ми- 
нистр Израиля Пегин и ми
нистр обороны Шарон, чьи 
милитаристские амбиции на
ходят всестороннюю под
держку у Соединенных 
Штатов». I

По поступающим сообще
ниям, в Израиле продолжа
ются выступления протеста 
против войны в Ливане. 
Многолюдный митинг, орга
низованный израильским 
комитетом «Против войны з 
Ливане», состоялся в Хай
фе. «Бегина и Шарюна — 
в отставку!» — скандирова
ли участники митинга. Б 
Гель-Авиве вернувшиеся из 
Ливана солдаты и офицеры 
провели собрание, на кото
ром потребовали немедленно 
покончить с войной в Ли

ване.

ПАРИЖ. Организация ос
вобождения Палестины, со
общает агентство Франс 
Пресс, передала правитель
ствам Франции и Саудов
ской Аравии план установ
ления мира в Западном 
Бейруте. Этот план, в част
ности, предусматривает пре
кращение огня, разъедине
ние враждующих сторон, 
шы'вод израильских войск 
из Бейрута, возвращение во
оруженных формирований 
ООП в лагеря беженцев, 
размещение международных 
сил и подразделений ливан
ской армии в зоне между

враждующими сторонами, 
эвакуацию бойцов и руко
водства ООП из Бейрута, 
сохранение политического и 
военного представительства 
ООП в Ливане, предостав
ление гарантий палестинцам, 
пронсивающим в лагерях 
беженцев.

Как заявил советник 
председателя исполкома ОйП 
Я. Арафата по политическим 
вопросам X. Хасан, этим 
проектом его организация 
дала ответ на все постав
ленные перед ней вопросы, и 
теперь дело за другими за
интересованными сторонами.

П О Л И Т И Ч Е С К И Й  

С К А Н Д А Л  В Л О Н Д О Н Е

ЛОНДОН. Крупный поли
тический скандал разразился 
в Лондоне в связи с под
твердившимися сообщения
ми о том, что неизвестное 
лицо проникло в резиден
цию королевы Великобрита
нии Елизаветы И — Букин
гемский дворец. По свиде
тельству печати, несколько 
дней назад, несмотря на на
личие во дворце многочис
ленной охраны и хитрюум- 
ных систем безопасности, 
неизвестному удалось ночью 
пробраться в покои самой 
королевы.

Глава государства вынуж
дена была в течение 10 ми
нут поддерживать беседу с 
мужчиной, оказавшимся в 
ее комнате. Затем королева 
смогла вызвать по.мощь. Не
известный арестован.

Министр внутренних дел 
Великобритании У. Уайтлоу

признал в парламенте, что 
инцидент имел место, оха
рактеризовав его как «серь
езнейший срыв в системе 
безопасности». Премьер-ми
нистр М. Тэтчер нанесла 
вчера вечером визит в Бу
кингемский дворец и при
несла королеве извинения 
от имени правительства за 
нарзчпения в системе охра
ны королевской резиденции.

Представители лейборист
ской оппозиции потребовалтх 

парламенте проведения 
тщательного расследования 
случившегося. Британская 
печать полна требований об 
отставке официальных лии, 
которым поручено обеспе
чение безопасности монарха, 
подчеркивая, что прямую 
ответственность за это не
сут комиссар лондонской 
полиции и министр внут
ренних дел.

И н т р и г и  

З а п а д а  

обречены  

на провал
БАРШАБА. Все анти- 

польские интриги Запа
да обречены на провал. 
Империали с т и)ч е.с к к м 
кругам не удастся унич
тожить польское государг- 
ство, так как оно за
нимает прочное месте в 
братской семье стран со
циалистического содру
жества, пишет сегодня 
«Жолнеж вольности».

Некоторые государства 
Запада, отмечает газета, 
заинтересованы в том, 
чтобы в Польше посто
янно сохранялась напря
женность, тлел отень 
конфликта. Они надеют
ся, что это позволит им 
обострить обстановку в 
других социалистических 
странах, ослабить их 
единство и сплоченность.

В Польше, указывает 
газета, есть еще люди, 
которые принимают уча
стие в политической игре 
Запада против ПНР и ле
леют надежды на свер
жение социалистического 
строя. Они пытаются ис
пользовать любой повод 
для антигосударственных 
действий.

Империалист и ч ес к и е 
государства, указывает 
«Жолнелс вольности», не 
хотят смириться , с тем, 
что в Польше постепенно 
стабилизируется внутри
политическая обстановка. 
Они пускают в ход все
возможные экономиче
ские санкции против 
ПНР, а некоторые не ис
ключают даже возмож
ности решить «польскую 
проблему» силой.

Месяцы, исте!сшие пос
ле введения военного по
ложения, показали, что 
польский народ поддер
живает решения Военно
го совета национального 
спасения, направленные 
на стабилизацию обста
новки в стране и вывод 
ее из кризиса.

Пусть, однако, против
ники социализма не пы
таются отнести смягче
ние строгих мер военно
го положения к слабости 
социалистической власти, 
■у польского правительст
ва достаточно сил для 
того, чтобы обуздать тех, 
кто будет сеять хаос. В 
этом не будет ни прими
рения, ни уступок. Нару
шители порядка должны 
помнить о том, что они 
будут нести ответствен
ность перед законом, 
подчеркивает «Жолнеж 
вольности».

СЪЕЗД 
В ЭКВАДО РЕ
КИТО, в  эквадорском 

городе Портовьехо за
вершил работу XVI съезд 
Конфедерации трудя
щихся Эквадора _(КТЭ). 
В его работе принимали 
участие 1.100 делегатов 
из различных районов 
страны. На форуме при
сутствовали зарубежные 
гости, в том числе деле
гация ВЦСПС.

Делегаты рассмотрели 
вопросы, связанные с 
политическим, экономи
ческим и социальным 
положением трудового 
населения.

Съезд выразил горячую 
поддержку миролюбивой 
политике Советского Со
юза и других стран со
циалистического содру
жества. Принято привет
ственное послание по 
случаю 60-летия образо
вания СССР.

В заключительный
день работы форума был 
избран новый состав ис
полкома КТЭ. Председа
телем КТЭ избран Эдгар 
Понсе.

ИЗРАИЛЬ. Свыше десяти тысяч че
ловек привяли участие в состоявшейся 
в Тель-Авиве демонстрации протеста 
против агрессивной войны, развязанной 
правящей сионистской верхзчпкой про
тив суверенного Ливана.

Участники демонстрации потребовали 
немедлеввого прекращения боевых дей

ствий в Ливане, вывода израильских 
войск с территории этой арабской стра
ны и проведения переговоров с пале
стинскими официальными представите
лями.

НА СНИМКЕ: во время девюнстра-
ции.

Телефото ЮПИ—ТАСС.
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М А Л О В О Д Ь Е : 
Р Е А Л Ь Н О С Т Ь  И П Р О Г Н О З Ы
К олебания годовых объ

емов приточности во
ды в водохранилища 

Иркутской, Братской, Крас
ноярской и Новосибирской 
ГЭС могут быть рассмот
рены на основе данных на
блюдений за более чем 
восьмидесятилетний период. 
Если отвлечься от ряда де
талей, то весь этот период 
можно разделить на три 
части. Первая — маловодье 
до 1919—1922 годов на Оби и 
Енисее и до 1930—1937 годов 
■—в бассейнах оз. Байкал и
р. Ангары. Средняя вод
ность в эти годы здесь бы
ла на 4—10 процентов ни
же нормы (под нормой по
нимается средняя величи
на притока воды в водо
хранилища или стока реки 
за весь период наблюдений). 
Вторая часть периода на
блюдений — .многоводье до 
1962—1967 годов на Оби и 
Енисее и до 1976 года в бас
сейнах Байкала и Ангары. 
Продолжительность этого 
многоводья — 39—46 лет, а 
средняя водность на 3—9 
процентов выше нормы. 
Третья часть — опять ма
ловодье в теченгге послед
них 20 лет на Оби, 15 — 
на Енисее и 6 — в бассей
не Байкала и Ангары. Сред
няя водность этого перио
да уже на 7—22 процента 
ниже нормы.

В соответствии с изло
женным условия использо
вания водных ресурсов в 
этих районах оказались су
щественно неодинаковыми 
на разных ' реках. Напри
мер, первенец сибирской 
гидроэнергетики ■— Иркут
ская ГЭС, пуск агрегатов 
которой был в 1956—1958 
годах, в течение 17 лет, до 
1975 года' включительно, ра
ботала в очень благоприят
ных условиях — средний 
приток воды в 03. Байкал 
в эти годы на 7 процентов 
был выше нормы. Кроме то
го, в этот период не было 
существенных группировок 
маловодных пет, и это по
зволило вести эффективное 
регулирование притока во
ды водохранилищем (оз. 
Байкал) и получать повы
шенную отдачу от этой 
ГЭС. Весьма эффективно  ̂
работала в первые годы эк
сплуатации и Братская ГЭС, 
пуск агрегатов которой 
пришелся на 1961 — 1967 го
ды. Средний приток воды 
в ее водохранилище в это 
время также превышал нор
му. Иными словами, обе на
званные ГЭС на р. Ангаре 
были построены весьма уда
чно по времени, оказались 
высокоэффективными с са
мого начала эксплуатации в 
течение весьма продолжи-

Серьезные затруднения возникли в последние годы в 
обеспечении народного хозяйства многих областей Си
бири электроэнергией, в работе водного транспорта, сис
тем водоснабжения, предприятий лесной промышлен
ности, сельского и рыбного хозяйства и др. И «винов
ником» этих затруднений в значительной мере являет
ся развивающееся маловодье практически на всех кр.уп- 
ных реках Сибири. Краткий анализ этого явления и да
ется в настоящей статье.

тельного отрезка времени, 
что способствовало не толь
ко их быстрой окупаемости, 
но и сдвигу ввода новых ге
нерирующих мощностей в 
энергосистеме на более по
зднее время.

В существенно иных ус
ловиях оказались Новоси
бирская ГЭС на р. Оби и 
Красноярская ГЭС на р. Ени
сее. Почти в самом на
чале эксплуатации Новоси
бирской ГЭС (пуск агрега
тов — 1957—1959 гг.) началось 
длительное маловодье (с 
1962 г.) со средним стоком 
на 10 процентов ниже нор
мы. Оно продолжается уже 
20 лет. В еще худшем по
ложении оказалась Красно
ярская ГЭС, пуск агрега
тов которой (1967—1971 гг.) 
пришелся как раз на нача
ло периода маловодья со 
средним стоком на 7 про
центов ниже нормы, про
должающегося уже 15 лет. 
В неблагоприят'яые годы 
(1974—1980 гг.) введены в 
эксплуатацию и агрегаты 
Усть-Илимской ГЭС на
р. Ангаре.

Начиная с 1976 г., условия 
эксплуатации всех назван
ных ГЭС на сибирских ре
ках резко ухудшились, так 
как наряду с продолжаю
щимися маловодьями на 
Енисее и Оби начался ма
ловодный период в бассей
нах озера Байкал и р. Ан
гары. В эти годы общая 
отдача всех ГЭС заметно 
снизилась, а запасы воды 
в водохранилищах к насто
ящему времени оказались 
практически полностью ис- 
пользованны ми.

Эти изменения водности 
крупнейших рек Сибири 
нельзя считать чем-то ис
ключительным и вряд ли 
.можно объяснить влиянием 
хозяйственной деятельности 
человека на климат и ус
ловия формирования стока 
в конкретных бассейнах. 
Это скорее обычное прояв
ление векового цикла изме
нений водности, аналогич
ное таким же циклам ко
лебаний стока рек, атмос
ферных осадков, температур 
воздуха, других гидрометео
элементов и атмосферной 
циркуляции, наблюдающих
ся как в рассматрива
емых, так и во многих

других районах земного ша
ра (кроме вековых, извест
ны также многовековые, 
внутривековые и корот
копериодные — 2—3-лет-
ние циклы, имеющие 
широкое распространение). 
Явление цикличности в на
ше рремя изучено, в общем, 
неплохо, и реальность цик
лов сомнений не вызывает. 
Однако современная изу
ченность их пока, пожалуй, 
еще недостаточна для прак
тического учета и исполь
зования. Частично по этой 
причине, а больше из-за 
того, что эти 'факты проти
воречат существующему 
многие десятилетия пред
ставлению о том, что коле
бания. стока рек аналогич
ны свойствам некоторой по
следовательности случайных 
величин, они до настоя
щего времени не учитыва- 
рэтся при проектировании 
I'l планировании работы 
гидроэлектростанций и дру
гих водохозяйственных ус
тановок и систем. Послед
нее нередко оказывается 
причиной нерационального 
размещения и неудачных 
сроков гидротехнического 
строительства в разных 
районах страны. Вот поче
му ряд водохранилищ в те
чение одного-двух десятков 
лет не может быть запол
нен до проектных отметок, 
и гидроустановки многие 
годы работают с понижен
ной отдачей. Отсюда пере
боя в электро- и водоснаб
жении, серьезные затруд
нения на водном транспор
те, лесосплаве, в рыбном 
хозяйстве, при мелиорации 
земель и т. д.

Все это наносит большой 
урон народному хозяйству. 
Настало время преодолеть 
одно из самых существен
ных ' противоречий в раз
витии водного хозяйства — 
несовместимость динамич
ности условий использова
ния водохозяйственных си
стем и предприятий и ста
тичности современных оце
нок их гидрологической 
базы. Этр да.ст 'реальную 
возможность, с одной сто-, 
роны, вести гидротехниче
ское строительство в мало
водные гoдыJ а с другой — 
«поймать» высокую воду 
для . первоначального на
полнения крупных водо
хранилищ и обеспечить 
высокую отдачу водохозяй
ственных установок и сис

тем с самого начала их эк
сплуатации хотя бы в те 
чение первых 15—20 лет. 
Это задача большой важ
ности, и здесь широкое по
ле деятельности для науч
ных и проектных органи
заций.

Завершение ветви повы
шенной водности текущего 
векового цикла' на Оби и 
Енисее пришлось на 1961— 
1966 ‘гг. в бассейнах оз. 
Байкал и р. Ангары—на 1975 
год. Так как продолжитель
ность ветвей повьппенных и 
пониженных показателей 
вековых циклов обычно не 
бывает меньше 35—45 лет, 
то весьма уверенно можно 
полагать, что, в общем, ма
ловодные периоды на Оби 
и Енисее продолжатся еще, 
по меньшей мере, 15—20 
лет, а в бассейнах оз. 
Байкал и р. Ангары — и 
того больше.

Об оценках водности рас
сматриваемых рек Б 1982 
году можно говорить с пол
ной определенностью. Уже в 
течение 10 лет в лаборато
рии водохозяйственных
проблем Сибирского энеп- 
гетического института СО 
АН СССР по оригинальной 
методике ведется опытное 
и опытно-производственное 
прогнозирование годового 
притока воды в водохрани
лища крупнейших сибир
ских и Зейской ГЭС на
р. Зее с годовой заблаго
временностью. Из подготов
ленного за это время 41 
прогноза оправдались 38, 
т. е. 93 процента.

Наш прогноз на 1982 год 
в общих чертах оказался 
таким: с условными веро
ятностями около 100 про- 

■ цензов можно ожидать по
вышение приточности по 
сравнению с 1981 годс^ в 
03. Байкал, в водохранили
ща Братской и Новосибир
ской ГЭС и с вероятностью 
около 78 процентов — Кра
сноярской ГЭС. Но наиболь
шие величины притока, ви
димо, не превысят норму 
во всех случаях. Наводне
ний в этих бассейнах (кро
ме отдельных рек) в 1932 г. 
не ожидается.

В целом оценка гидроло
гической обстановки на ос
новных реках Сибири в 
1982 г. не дает оснований 
для оптимизма в части по
вышения выработки элект
роэнергии на ГЭС, наполне
ния водохранилищ, сущест
венного улучшения условий 
судоходства, лесосплава, во
доснабжения и др. И глав
ное в этих условиях — су
меть наилучшим образом 
распорядиться ограниченны
ми водными ресурсами в 
интересах всех областей Си
бири.

И. ДРУЖИНИН,
заведующий лаборатори- , 
ей водохозяйственных 
проблем Сибирского
энергетического институ
та СО АН СССР, доктор 
географических наук, 

профессор.
г. Иркутск.

(Статья перепечатана с со- 
кращениямй из газеты «Во
сточно-Сибирская правда»).

'А к т о  о б  э т о м  з н а е т ?
Хороший урожай земляни

ки собираем мы нынче на на
шем мичуринском участке. 
Ягод столько, что с лихвой 
хватает себе, можно 'было бы 
и продавать часть их. Но где? 
Стаканами и ведрами торго
вать мы не умеем, а прием
ных пунктов поблизости от 
наших участков нет. Неужели 
нельзя организЬрать их и че

рез магазины коопторга Про
давать <дары природыз- на
селению по доступным це
нам?

Г. ПЕТРОВ.
Мы попросили проком

ментировать это письмо за
местителя председателя 
облпотребсоюза по заготовке 
А. А. АЛМАЗОВА.

п б г е д д

По области — переменная 
облачность, местами слабый 
дождь, гроза, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 17—22 гра-

— С 10 июля, — сказал 
он, — у нас начали работать 
17 пунктов по скупке ягод у 
садоводов в разных районах 
города. Есть они на Керами
ке, Степановке, за рекой, в 
районе Копылова и других 
местах. В этом году для сбо
ра ягоды мы выделили Том
скому райпо легковой авто-

дуса тепла, по восточным 
районам 24—29 градусов 
тепла.

В Томске без осадков, 
температура 24—26 граду
сов тепла.

ды.
50 коп., малину и черную 
смородину — по 1 руб. 50 
коп., белую и красную смо
родину — по 1 рублю за 
килограмм.

16—17 июля по области 
ожидается переменная об
лачность, местами кратко
временный дождь, темпера
тура ночью 11—16, днем 
23—28 градусов тепла.
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мобиль-фургон и арендова
ли автобус. Так что ‘теперь 
дело за сдатчиками.

В обычные дни прием ве
дется с четырех до восьми 
часов, в выходные — с 12 
до, 20.

Установлены цены на яго- 
На землянику —: 2 руб.

CQUnc
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Спектакль вахтанговцев 
«Ричард III» получил самую 
широкую известность. Кри
тика единодушно отмечала 
глубокое проникновение те
атра в дух шекспировской 
трагедии, огромное мастер
ство и глубину игры испол
нителя главной роли народ
ного артиста СССР Михаила 
Ульянова.

Гастроли вахтанговцев в 
Томске позволили нашим 
зрителям познакомиться с 
этой работой театра, кото
рая была принята исключи
тельно тепло.

НА СНИМКЕ: сцена из
спектакля «Ричард III».
Ричард — М. А. Ульянов, 
мать-королева — заслужён
ная артистка РСФСР Е. Д. 
Измайлова.

Фото М. Чернова.
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Ч е м п и о н а т  ф у т б о л и с т о в '
Пятнадцатый тур че.мпио- 

ната страны по футболу от
крылся 13 июля матчем на 
московском стадионе «Тор
педо», где хозяева принима
ли клуб «Днепр». Гости про
играли — 1:2 (1:2).

Счет открыли украинские 
футболисты — отличился их

капитан Погорелов. Однако 
затем торпедовцы провели 
два гола (Редкоус и Сусло- 
паров). Во втором тайме обе 
команды имели немало воз
можностей забить гол, но 
вратари сыграли безупречно.

(Корр. ТАСС).

Р е к о р д н ы е  с е к у н д ы  п л о в ц о в
КИЕВ, 13 июля. (ТАСС). 

19-летний Сергей Заболотнов 
из Ташкента установил но
вый всесоюзный рекорд на 
проходящем в столрще Ук
раины че.мпионате страны 
по плаванию. Дистанцию 
200 м он проплыл на спи
не за 2 мин. 01,14 .сек. Преж
нее достижение — 2.01,32 —

« О р л е н о к »

н а з ы в а е т

п о б е д и т е л е й
КУЙБЫШЕВ. Завершился 

пятый всесоюзный финал 
комсомольской военно-спор
тивной игры «Орленок». 
Среди юнармейцев старшего 
возраста лучшей названа 
команда Московского
ГПТУ-145. Второе и третье 
места заняли команды Рос
товского ГПТУ-11 и Куйбы
шевского ГПТУ-24,

Однако ни одна из ос
тальных команд—участниц 
соревнований не чувствует 
себя побежденной. За пять 
дней ребята увидели и ус
лышали много 1-1Нтересного, 
совершили экскурсии по 
Куйбышеву и Волге, позна
комились с боевой техникой, 
встретились с ветеранами 
Великой Отечественной вой
ны, приняли участие в вол
нующем митинге-реквиеме 
на площади Славы. Такое 
не забывается. Военно-спор
тивная игра «Орленок» не 
только выявляет самых 
сильных и ловких. Она вос
питывает преданных’ граж
дан своей страны, настоя
щих патриотов' социалисти
ческой Родины.

принадлежало волгоградцу 
Владимиру Шеметову.

Ирина Герасимова из Тби
лиси тоже установила новый 
всесоюзный рекорд. 100 м 
вольным стилем она преодо
лела за 56,4 сек., улучшив на 
0,24 сек. прежнее достиже
ние свердловчанки Натальи 
Струнниковой.

Д в а  п р и з а  

П а о л о  Р о с с и

МАДРИД. Два главных 
приза чемпионата мира по 
футболу завоевал форвард 
победителей — итальянской 
сборной — Паоло Росси. 
Журналисты, аккредитован
ные на чемпионате, боль
шинством голосов признали 
его лучшим футболистом 
чемпионата. За это он удо
стоен «золотого мяча». Забив 
в чемпионате больше всех 
голов — шесть, Росси на
граждается «золотой бут
сой».

Можно вспомнить, что на 
чемпионате мира в Арген
тине этими двумя призами 
был награжден также один 
футболист — аргентинец 
Марио Кемпес.

В библиотеке политехнического института заверши
лись полуфинальные соревнования на первенство 
РСФСР по шахматам среди юношей. Более семидесяти 
участников из 33 областей вели спор за победу.

Томскую команду представляли на турнире шесть 
шахматистов — воспитанников Дворца пионеров, ко
торых тренируют В. А. Дохленко и В. Н. Половков.

В результате упорной борьбы звание чемпионов за
воевали ' кемеровчанин А. Мартыненко и Т. Шумякина 
(Челябинск). В группе юношей третье место занял то
мич, выпускник Школы № 18 Михаил Тульчинский 
(тренер В. Н. Половков). Теперь Михаилу предстоят фи
нальные соревнования первенства РСФСР.

НА СНИМКЕ: самый юный участник турнира, вто
роклассник томской школы № 51 Андрей Никитин.

Фото А. Петрова.

Группа «Поиск» школы № 10 
гор. Нижняя Салда Свердлов
ской области разыскивает ве- 
теранов 9-й гвардейской Пол
тавской орденов Суворова и 
Кутузова воздушно-десантной 
дивизии, собирает материалы 
о ее боевом пути, о ее про
славленных воинах-гвардеи- 
цах. Дивизия формировалась в 
Подмосковье и оттуда ушла в 
бой. Зимой 1943 года_ сража
лась под Старой Руссой, а за
тем бы.ла переброшена на Во
ронежский фронт и вела тя
желые, кровопролитные бои 
против фашистских войск на 
Орловско-Курской дуге. Пре
следуя отступающего против
ника, воины дивизии ос9«>- 
бождали Харьковскую, Пол
тавскую, Николаевскую, Одес
скую области, Молдавию, 
Польшу, громили врага на 
территории Германии. Группа 
«Поиск» просит ветеранов ди
визии, а также родственни
ков погибших в боях и умер
ших после войны' гвардейцев 
откликнуться по адресу:
624610, Свердловская обл., гор. 
Нижняя Салда, школа Na 10.

Серафима Карымовна Мина- 
зутдинова пишет в редакцию: 
«Убедительно прошу помочь в 
розыске фронтовых товари
щей моего отца Габидулина 
"Карыма Гайзуловича, родив
шегося в 1913 году в деревне 
Тегельдеево Томского района. 
До войны отец работал в по
селке Моряковка председате
лем артели «Красная сопка». 
В апреле 1941 года был во
енкоматом призван на пере
подготовку, а в конце июня 
или в июле вместе с частью 
выехал на фронт. В какой ча
сти он служил, не знаем, 
а его письма с фронта при 
переезде утеряны. Мама гово
рила, что последнее письмо он 
писал перед боем из-под Смо
ленска. В декабре 1941 года 
нам прислали извещение, что 
отец пропал без вести. С это
го времени мы о нем ничего 
не знаем. Надеюсь, что в 
Томске есть ветераны, с кото
рыми отец уезжал на фронт 
и воевал. Обращаюсь к ним с 
просьбой: откликнитесь! Ад
рес: 634038, Томск, пр. Ком
сомольский, 10, кв. 10».

ЧЕТВЕРГ, 15 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Народ

ные мелодии. 9.20. «Неокончен
ная пьеса для механического 
пианино». Художественный
фильм. 11.30. Новости.

С 11.35 до 14.15 — перерыд.
14.15. Новости. 14.35. Про

грамма телевизионных филь
мов о спорте. 15.40. «Фильм 
— детям». «Расмус-бродяга». 
2-я серия.

С 16.55 до 17.10 — перерыв.
17.10. Играют лауреаты Все

союзного конкурса В. Азов 
(баян) и О. Глухов (балалайка),

ТОМСК
17.30. Новости.

МОСКВА
17.45. «Творчество. юных». 

18.15. «Архитекторы Весни
ны». 18.45. «Сегодня в мире».
19.00. «Адреса- молодых».

ТОМСК
19.15. «Сельская новь». 19.35. 

«Культура и жизнь». «Кадры 
.культпросветработников — 
селу». Встречи с преподавате
лями и учащимися культпро- 
светучилища.

МОСКВА
20.10. Премьер'а докумен

тального телефильма «Суд ис
тории». 21.00. «Время». 21.35. 
Премьера телевизионного му
зыкального телефильма «Лю
бимые песни». 22.15. «Сегодня 
в мире». 22.30. -Чемпионат 
СССР по плаванию.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

12.00. «Пламя». Художествен
ный фильм. 1-я и 2-я серии. 
14.35. «Отзовитесь, горнисты!» 
15.20. «Испанский язык». 15.50'. 
Новости.

С 15.55 до 18.15 — перерыв.
18.15. Новости.

ТОМСК
18.30. «Мир, похожий на 

сказку». Телефильм-концерт.
19.00. «Автоматизация проек
тирования». Рассказываем о 
разработках томских ученых. 
19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» ,20.15. А. Дворжак. 
«Славянские танцы». 21.00. 
«Время». 21.35. «Долгий путь 
в лабиринте». 2 -я серия.

Редактор
Ц. Г. НЕСТЕРЕНКО.

з з а а
ТЕАТР ДРАМЫ 

ГАСТРОЛИ ГОСУДАРСТВЕН
НОГО ОРДЕНОВ ЛЕНИНА И 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕ
НИ АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
БМЕНИ ЕВГ. ВАХТАНГОВА.

15 июля в помещении теат
ра — «Антоний и Клеопатра» 
—  19-30: в помещении ДК
■«Авангард» — «Дймы и гуса
ры» — 19-30.

в  КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

15 июля. «Укол зонтиком» — 
9. -IS. 15. 17, 19. 21. Киноут
ренник «Мир добрый и свет
лый». Фильм «Чертенок» — 
11.

имени М. ГОРЬКОГО 
15 ию.ля. «Золотое руно» — 

8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17. 
18-40. 20-20. 22. «Ночь на чет
вертом круге» — 8-40. 10-20,
12. 13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 
22. Зал кинохроники. Мульт- 
сборник № 97 — 9. 10-15,
11-30, 1:2-45. 14. .15-15, 16-35. 

«ОКТЯБРЬ»
15 июля. Мультсборник «Чу

до-мороз» — 10-30. «Золотое
руно» — 9. 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20. 18-10, 20. 21-50. «Ночь на 
четвертом круге» — 8-50. 12-10. 
14. 16. 17-50, 19-40. 21-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
15 июля. «Клятвы и обеща

ния» (две серии) — 9, 11-30,

14, 18-50, 21-10. «Армагеддон»
— 16-20. «Вожди Атлантиды»
~  9, 12-30, 14-20, 16-10, 18,
19-50, 21-30.

«ПИОНЕР»
15 июля. Мультфильм «Прнн- 

цы-лебеди» — 9, 11, 13. 15.
«Следствием установлено» — 
17. 19. 21.

«СИБИРЯК»
15 июля. «Выдра по имени 

Тарка» — 9-20. «Красная ко
сынка» — 11. 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА 
15 июля. «Так начиналась 

легенда» — 10-30. «Праздники 
детства» — 12, 14, 16, 18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

'15 июля. «Орленок» — 11,
13. «Нет повести печальнее...»
— 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

15 июля. «Карнавал» (две 
серии) — 17-30, 20-30.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
15 июля. «Год Дракона» — 

17. «Гонка с преследованием»
— 19. 21.

Бюро по трудоустройству 
населения сообщает, что 
управлению издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли Томского об.яисполко- 
ма требуются на постоян
ную работу бухгалтер-реви
зор и корректор.

Обращаться: г. Томск, fap. 
Ленина, 66, тел. 2-28-76.

24-

Комитет по физической культуре и спорту 
при Совете Министров СССР 

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
-25 июля

Показательные выступления сильнейших 
фигуристов страны

Участвуют:
серебряные призеры чемпионатов мира, Европы 

Наталья БЕСТЕМЬЯНОВА — Андрей БУКИН; 
чемпион Европы 1981 года заслуженный мастер спорта 

Игорь БОБРИН;
чемпионы СССР, победители всесоюзных и междуна

родных соревнований
Наталья КАРАМЫШЕВА — Ростислав СИНИЦЫН, 

Елена ГАРАНИНА — Игорь ЗАВОЗИН;
победители V зимней Спартакиады народов СССР 

Анна КОНДРАШЕВА,
Инна ВОЛЯНСКАЯ — Валерий СПИРИДОНОВ;

члены сборной команды СССР, ДСО профсоюзов.
Тренеры:

заслуженный тренер СССР Татьяна ТАРАСОВА, 
заслуженные тренеры РСФСР Эдуард ПЛИНЕР, Игорь 

КСЕНОФОНТОВ,
заслуженный тренер Грузинской ССР Ираклий ДЖА

ПАРИДЗЕ,
заслуженный тренер Украинской ССР Владимир КАП- 

РОВ,
мастер спорта международного класса Юрий ОВЧИН

НИКОВ.
Начало: 24 июля — в 18 и 21 чцс., 25 июля — в 17 и 

20 часов.
Принимаются заявки на коллективные посещения по 

тел. 4-47-77, 4-81-35.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта 

ежедневно, с 11 часов.

ВНИМАНИЕ!
Продолжается прием подпискц на центральные, обла

стные газеты и журналы с доставкой с августа и по
следующих месяцев 1982 года.

Подписку можно оформить в отделениях связи города, 
в агентстве «Союзпечать».

Городской сад
с 16 июля ' с 16 июля

Гастроли циркового коллектива
, «ДОНСКИЕ ЗОРИ»

под Руководством и при участии 
АРТУРА ФЕРАРРО 

Театрализованное представление

« Ц И Р К  в о  С Н Е  И  Н А Я В У »
Начало вечерних представлений — в 19 часов; по суб

ботам — в 15 и 19 часов; по воскресеньям — в 12, 15, 19 
часов. Выходной — понедельник.

Открыта предварительная продажа билетов.
Касса цирка работает с 10 до 19 часов.
Дополнительные городские кассы установлены на 

центральном рынке_ (часы работы — с 8 до 14 часов), у 
ЦУМа (с 11 до 20 часов), у гостиницы «Сибирь» (с 10 до 
20 часов), в микрорайоне «Каштак».

Билеты продаются у уполномоченных по распростра
нению билетов на предприятиях, в организациях и пио
нерских лагерях.

Принимаются заявки на коллективные посещения.
Справки по телефону 2-31-01.

15 июля Центральный стадион «Труд»

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ

среди команд IV зоны И лиги

«МАНОМЕТР» (Томск) — «АН ГАРА» (Ангарск),
Начало — в 19 часов.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает для 
работы в детский сад № 33 
повара, няню, воспитателя.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству, или тел. 
4-21-26, к заведующей.

Бюро по трудоустройству 
населения и Томский вин
завод «Самтреста» пригла
шают на работу: главного
бухгалтера, заместителя 
главного бухгалтера, касси
ра, заведующего лаборатори
ей, секретаря-машинистку.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству. Справки по 
тел. 5-,39-55.

При обращении иметь при 
себе паспорт и трудовую 
книжку.

Приемные пункты произ
водственного объединения 
«Томскгорпрокатразно б ы т» 
принимают от населения 
гибкие грампластинки для 
повторной записи.

Просим посетить наши 
пункты по следзчощим ад
ресам: Иркутский тракт,
134; ул. 'Учебная, 37; ул. 
Студен'4еская, 7; ул. Ф. Лыт
кина, 7; ул. Академическая, 
11; ул. Героев-чубаровцев,' 
30; ул. Усова, 37; ул. Крас
ноармейская, 114.

Областной театр кукол 
меняет новый автобус «Ку- 
бань-Г1А1» на автомашину 
«УАЗ-469» или «УАЗ-452» 
или «РАФ ». .

Обращаться: г. Томск,
пер. Кооперативный, 4, тел. 
2-48-41, 2-52-04.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(18 кв. м, 1-й этаж, есть 
лоджия) в г. Ташкенте на 
благоустроенную квартиру в 
любом районе г. Томска.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Интернационалистов, 15, кв. 
37.

1(оллектив Томской обла
стной конторы Стройбанка 
СССР выражает глубокое 
соболезнование управляю
щему конторой В. С. Кли
менко по поводу смерти 
отца
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